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Владимир Путин открыл долгожданный мост в Крым

Подробности читайте 
на > странице 2.

С
ер

ге
й 

Б
О

Б
Ы

Л
ЕВ

/Т
АС

С
, R

EU
TE

R
S

№ 51 (26828) 2018 г.

2 862 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ  
В дЕНЬ

Продолжение читайте 
на > страницах 12 - 13.

Олег АРХИПОВ

Зимой 1959 года в горах 
Северного Урала исчезли 
девять туристов. Но, похоже, 
прокуроры знали об их 
смерти... еще до начала 
поисков пропавшей группы. 
«Комсомолка», продолжая 
расследование, наткнулась 
на новые документы...

Тогда, в прошлом веке, через месяц по-
сле начала поисков спасатели нашли раз-
резанную палатку. А в радиусе полутора 
километров от нее - пять замерзших тел. 
Остальных разыскали только в мае. Почти 
все туристы были полураздеты. У некото-
рых - смертельные травмы. До сих пор не 
ясно, почему ребята убежали на лютый мо-
роз и на свою погибель.

Новая тайна 
перевала Дятлова
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Он Сказал: «ПОехали!» - 
и завел «камаз»

ЦЕНА дОГОВОРНАЯ

Газета нашего города ● Пенза-Саранск

18.05
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забирай,  
пока не лопнул
Как узнать, не закроют ли  
ваш банк в ближайшее 
время

Потеряли ли 
мы Украину?
Обсудим в «Национальном вопросе»

Олег АдАМОВИЧ

Центробанк хочет 
пересмотреть тарифы 
автогражданки.

Вполне вероятно, что в конце 
лета Центробанк обрадует нас 
новыми тарифами на ОСАГО. В са-
мом ведомстве нам это официаль-
но не подтвердили, но позвали на 
брифинг с разъяснениями. Види-
мо, перемены все же грядут.

Чего ждать автомобилистам? 
Понятно, подорожания полисов. 
Но не факт, что для всех.

Сейчас стоимость ОСАГО за-
висит от нескольких факторов: 
базовой ставки, стажа водителя, 
места регистрации, времени езды 

без аварий и другого. Одни коэф-
фициенты повышают стоимость 
полиса, другие понижают.

Принципиально менять систе-
му ЦБ не собирается, но вклад 
каждого фактора в общую сумму 
может быть пересчитан. Может 
измениться базовая ставка, удо-
рожание полиса в зависимости 
от региона и так далее. Новых 
цифр пока нет.

- Об изменениях тарифов с 
31 августа нам еще неизвестно, - 
заявил «КП» президент Россий-

ского союза автостраховщи-
ков (РСА) Игорь Юргенс. - Но 
мы уже давно этого добиваемся. 
Наша позиция такая: стоимость 
полиса должна быть индивиду-
альной - зависеть от количества 
дорожных штрафов водителя, 
аварий, стажа. Для аккуратных 
автомобилистов ОСАГО может 
подешеветь! А для убыточных 
клиентов  - тех, кому пришлось 
воспользоваться страховкой,  - 
стоимость полиса может увели-
читься на 25 - 50%. 

Напомним, средняя стои-
мость ОСАГО в первом квартале 
2018 года составила 5769 ру-
блей.

Читайте на > странице 5.

ОСАГО может подорожать с 31 августа
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Дмитрий СМИРНОВ

Владимир Путин 
вчера сел за руль 
первого грузовика, 
официально 
приехавшего
на полуостров.

Сегодня по главному мо-
сту страны начнется регу-
лярное движение автомо-
билей - сначала легковых 
и автобусов.

27 месяцев работы, 10 
миллионов тонн стройма-
териалов, 775 тысяч закру-
ченных болтов, 10 тысяч 
мостостроителей - и вот 
на полгода раньше срока 
Крымский мост запущен.

А ведь еще три года назад, 
когда он существовал еще 
даже не на бумаге, а только 
в виде удивительной идеи, 
в возможность ее реализо-
вать верили далеко не все. 
Сроки, финансирование на 
фоне кризиса, технологии, 
которые до этого объекта 
нигде больше не исполь-
зовались, - все было не на 
стороне строителей. И тем 
не менее самый длинный 
мост в Европе готов. И се-
годня с утра по нему поедут 
машины.

15 минут - и ты в Крыму.
Владимир Путин лично 

курировал ход работы. Он 
приезжал сюда, когда толь-
ко завозили технику. Потом 
когда вбивали сваи. Позже - 
когда установили арку. 

Затем - когда уже постелили 
асфальт.

Невозможно было пред-
ставить, что он не приедет 
на открытие. Это было бы 
примерно как не прийти на 
выпускной бал собственно-
го ребенка.

Перед открытием все га-
дали: на чем Путин проедет 
по Крымскому мосту? На 
новом «Кортеже», на рос-
сийском солнцемобиле, на 
байке?

Все оказалось прозаичнее 
и проще. Он сел на оранже-
вый «КамАЗ» во главе ко-
лонны строительной тех-
ники.

- Поздравляю вас! - обра-
тился президент к строите-
лям. - Первый участок, но 
очень важный. Очень на-
деюсь, что и дальше у вас 
все получится.

Он показал рукой на иду-
щий рядом железнодорож-
ный мост.

- Поехали! - сказал Путин 
и полез за руль грузовика с 
эмблемой «Мостотряд-1».

Надпись на табло перед 
мостом «Проезда нет» сме-
нилась на «В добрый путь!». 
И колонна тронулась, 
яростно сигналя. За грузо-
виками поехали автокраны, 
за ними - бетономешалки.

Все те, кто вложил свой 
труд в создание Крымско-
го моста, получили право 
проехать по нему первыми.

Вместе с Путиным в ка-
бине «КамАЗа» ехали двое 

рабочих, успевших за эти 
19 километров из Кубани в 
Крым рассказать ему всю 
историю стройки.

- Мы все здесь работали не 
за заработок, а за совесть! - 
рубил рукой воздух один из 
них. - Заработок тоже, ко-
нечно... Но совесть главнее.

- За два года и три месяца 
построили, - кивал головой 
президент.

- Да у меня ребенок здесь 
родился, - признался дру-
гой рабочий.

- Под этой аркой, когда 
мы проходим, надо снижать 
скорость? - поинтересовал-
ся президент, подъехав к 
главной конструкции мо-
ста - автомобильной арке.

- Абсолютно не надо, - от-
ветили ему. - Смело можно 
ехать 90 километров в час.

На крымской стороне 
моста шел митинг. Там по-

здравляли строителей и всех 
участников грандиозного 
события.

- Еще при царе-батюшке 
люди мечтали построить 
этот мост! - сказал Путин. - 
И вот благодаря вашему та-
ланту это чудо свершилось. 
Спасибо вам! Хочу побла-
годарить организаторов 
проекта. Они поставили 
интересы государства вы-
ше личных. Саперов, эко-
логов, строителей. На этот 
объект работала вся стра-
на! Это позволит сделать 
Крым еще сильнее, улуч-
шит жизнь его жителей. 
Мы будем строить новые 
мосты, дороги, аэропорты 
по всей стране!

Картина дня: главная тема

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах власти» 

по будням с 9.45 (мск) 
на Радио «КП».

МНЕНИЕ
Россию обвинили 
в гибели 
«украинских боевых 
дельфинов»

ОБЩЕСТВО
Ученые подсчитали: 
у покупателей дорогих 
машин больше шансов 
умереть в одиночестве 

ЗВЕЗДЫ
Новорожденный внук 
Марии Шукшиной 
оказался не нужен 
знаменитой родне

НУ И НУ!
9-летняя блогерша 
посмеялась 
над бедными, и ее 
маму лишили работы Ла
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

FM.KP.
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Множество интересных 
мест для отдыха  

в Крыму вы найдете 
в «Туристических 
путеводителях» 

от «Комсомолки» 
на shop.kp.ru

 � КАК ЭТО БЫЛО

Анастасия ЖУКОВА 
(«КП» - Крым»)

На масштабный проект 
решились практически 
сразу после того, как Крым 
вернулся в состав России. 

На тот момент основным транспортом, 
связывающим полуостров с материковой ча-
стью РФ, была паромная переправа в Керчи.

� В июне 2014 года, рассмотрев больше 
70 вариантов, эксперты одобрили строитель-
ство моста через остров Тузла.

Но прежде чем приступить к работам, тер-
риторию стройки века обследовали архео-
логи, искавшие древности еще бронзового 

века, и саперы, обезвредившие немало опас-
ных находок, оставшихся в земле со времен 
Великой Отечественной.

� Старт строительству дали 1 октября 
2015 года - на берегу Таманского полуостро-
ва. В мае следующего года рабочие уже 
закладывали фундамент под сваи на суше 
и в море, а к середине июня управились со 
сборкой судоходной арки железнодорожной 
части моста. Это была уникальная операция, 
выполнить которую нужно было с ювелирной 
точностью. На место - сантиметр к сантиме-
тру - конструкцию весом шесть тысяч тонн 
доставили на нескольких кораблях, а потом 
махину подняли на опоры.

� В конце июля 2017 года на керчен-
ском берегу завершили сборку автодорож-

ной части моста, а 12 октября прошлого 
года на место поставили его арочный пролет.

� Когда работы еще были в разгаре, 
россияне всенародным голосованием в 
интернете выбирали для моста название. 
64 процента посчитали лучшим вариантом 
Крымский. К началу этого года были готовы 
почти все шесть с половиной тысяч свай под 
автомобильную и железнодорожную части 
моста, а в апреле по мосту уже курсирова-
ли асфальтоукладчики. Такими ударными 
темпами 13 000 рабочих смогли возвести 
и сдать Крымский мост на полгода раньше 
намеченного срока. 

� Движение поездов по железнодорожной 
части моста планируют запустить в декабре 
2019 г.
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Мост запущен. 
И Крым перестал 
быть «островом»  - 
теперь он и дорогой 
привязан к России.

Уникальный объект сдали на полгода раньше срока

Видеорепортаж - 
на сайте kp.ru

Множество интересных 

Президент открыл мост в Крым:

Он сказал: 
«Поехали!» - 
и завел «КамАЗ»

ТТХ новостройки
Длина - 19 километров
Количество опор - 595
Общий вес мостового полотна - 

больше 100 тысяч тонн
Длина арочных пролетов  - 227 

метров
Высота судоходной арки  - 35 

метров
Автодорожная часть - 4 полосы
Пропускная способность - до 40 

000 автомобилей в сутки
Максимальная скорость движе-

ния - 120 километров в час
Строятся два железнодорожных пути
Пропускная способность железной 

дороги будет  14 миллионов пассажи-
ров и 13 миллионов тонн грузов в год.
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Владимир ВОРСОБИН

Загадочное происходит 
с нашим правительством. 
И даже таинственное… 

Начнем с того, что его… нет. 
Или (кто знает, что произой-

дет на момент подписания но-
мера) долго не было.

Да, слава президенту - есть 
премьер. Названо несколько 
вице-премьеров, включая не-
потопляемого Мутко. Но кто 
возглавит министерства и ве-
домства - как-то очень долго 
неизвестно. 

Неизвестно в стране, где все 
известно сильно заранее. Где 
верный парламент согласует 
абсолютно любую кандидатуру. 
Где можно сформировать нуж-
ную команду в любой момент. 
Где у президента (а кто им будет -  
известно давно и монументаль-
но) есть необъятное количество 
времени принять любые кадро-
вые решения, не оглядываясь ни 
на какие ограничения, и выпу-
стить правительство, как фут-
болистов на поле - по свистку. 

И, казалось бы, в идеале все 
должно быть так. Стал Путин 
президентом, прошла инаугу-
рация, и в тот же день объявля-
ется уже давно согласованное: 
Пупкин - министр экономики, 
Пилюлькин - здравоохранения,  
Шойгу - обороны… 

И Пупкин с Пилюлькиным 
давно в курсе, что они будут ми-
нистрами. Они уже программу 
действий приготовили, замов 
настропалили. 

И в ведомства уже бегут  
счастливые начальники. Бьют 
кулаком по столу и радостно 
кричат: «Слышали, президент 
объявил прорыв?! Что это надо 
делать не завтра, а уже сегодня?! 
За работу! На штурм! Вперед!» 
И закипела (ну дайте помеч-
тать) работа. Заскрежетали вер-
тикальные механизмы, закру-
тились шестеренки, забегали 
трудолюбивые чиновники...

Но почему-то получается 
ровно наоборот. По доброму 
русскому обычаю месяца за два 
до выборов федеральное чинов-
ничество как по команде по-
гружается в дрему. Что вполне 
по-житейски - зачем усердство-
вать, когда есть вероятность, 
что твое кресло уже не твое? 
Система замирает и тихо свали-
вается в спящий режим. Рабо-
та в ведомствах теплится разве 
что в коррупционно привлека-
тельных делах. Когда подписать 
нужную бумагу несложно, но 
приятно. 

Ну а после выборов начина-
ется уже всеобщая повальная 
летаргия. И слова Путина о 
срочном, незамедлительном 
прорыве  повисают в такой 
безмятежности, что даже обид-
но. И на самом флажке, ког-
да по Конституции уже тянуть 
нельзя (а этот день - сегодня!), 
премьер, конечно, представит 

президенту предложения по 
структуре нового правитель-
ства. Однако, по словам пресс-
секретаря главы правительства 
Натальи Тимаковой, возможно, 
конкретные кадровые назна-
чения озвучены опять-таки не 
будут.

И это происходит в гигант-
ской стране, где дел невпро-
ворот, где большинство реше-
ний нужно принимать вчера, а 
остальные - позавчера… Уди-
вительно. 

Неужели даже на таком осле-
пительном уровне власти ца-
рит наш родной неторопливый 
авось? 

Или наоборот - там, наверху, 
сейчас очень жарко. Как гова-
ривал Черчилль: идет схватка 
бульдогов под ковром? Нор-
мальная аппаратная игра, когда 
одни лоббируют кандидатуры,  
другие их топят, подсовывая 
компромат... 

 А граждане по обычаю ждут, 
когда уже наконец появится на-
значенный Начальник. Кото-
рый после чиновничьих битв, 
неторопливо вытирая пот со 
лба, скажет: «Та-а-ак, а теперь 
будем разбираться, что тут у 
вас».

И на это тоже потребуется 
время...

Наш «Вопрос дня» в тему - 
справа.

Виталий ТРЕТЬЯКОВ, декан Высшей школы 
телевидения МГУ:

- Когда Путин победил на выборах 18 марта, он бы мог 
сразу распустить правительство и созвать новое. Были по-
дозрения, что такое и случится, но он тогда похвалил мини-
стров. Если людям сразу сказать, что ты теряешь кресло, а 
ты переезжаешь в этот кабинет, - никто работать не будет. 
Министры бы не ставили подписи под важными документа-
ми - абы чего не случилось.

Борис НАДЕЖДИН, президент Института 
региональных проектов и законодательства:

- Да нет! Все идет быстро. Путин сразу утвердил Медве-
дева, хотя мог взять на это две недели раздумий. После 
назначения Дмитрия Анатольевича тот сразу озвучил фами-
лии вице-премьеров. Впервые в истории это произошло так 
быстро. И не всем было очевидно, что премьером станет 
Медведев. Были сомнения. Когда все устаканилось вверху, 
пошли расстановки на уровне министров.

Максим ШЕВЧЕНКО, публицист:
- Идет борьба за переназначение верных фигур на клю-

чевые позиции. Это больше напоминает сериал «Игра пре-
столов».

Сергей МАРКОВ, директор Института 
политических исследований:

- Правительство остается прежним в широком составе: 
министры, главы госкорпораций. Люди на 90% остались те 
же самые. И есть понимание, что это не отвечает запросу 
общества. Вот и пересаживают так долго из одного кресла 
в другое.

Никита КРИЧЕВСКИЙ, экономист:
- Так правительство же и уходит в момент инаугурации! До 

этого все работают. По закону все нормально.

Никита ИСАЕВ, директор Института 
актуальной экономики:

- Тут есть тонкий момент. В правительство назначают не 
самых популярных людей. Плюс многие министры, типа Мут-
ко, уже засиделись в своих кабинетах, и их тоже не особо 
любят. Вот и не хотели омрачать ситуацию оглашением их 
фамилий перед инаугурацией президента.

Антон, читатель сайта KP.RU:
- Не важно, как долго решают с кадрами. Главное, чтобы 

чиновники, которые пришли, начали заниматься делом. Им 
президент дал установку - улучшить уровень жизни в стране. 
Вот пусть этим и занимаются!

За последние сутки наш сайт посетили
2 миллиона 862 тысячи человек

Картина дня: в стране

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

А почему так долго 
не назначали правительство-то?

FM.KP.
RU

Надежда ИЛЬЧЕНКО,
Ася ЖУКОВА,
Екатерина 
БОРМОТОВА
(«КП» - Кемерово»)

Экскаватор срывает 
один за другим листы 
облицовки с пустующе-
го торгового комплекса. 
Скрежет неимоверный… 
15 мая начали сносить 
«Зимнюю вишню» - снача-
ла строения вокруг торго-
вого центра, потом рабо-
чие дойдут до основного 
здания, где был эпицентр 
пожара (пока еще в нем 
продолжают работать экс-
перты и следователи). К 
осени от торгового цен-

тра, в котором 25 марта 
погибли 60 человек, не 
останется и следа. До 
8 июня территория быв-
шего ТЦ получит статус 
рекреационной. Планиру-
ется, что здесь появится 
сквер. В нем не будет ни 
одного ларька или киоска. 
Это, по сути, памятное 
место, здесь планируют 
построить часовню или 
памятник. Все работы по 
благоустройству должны 
выполнить до 1 сентября. 

- Мы буквально вчера 

разговаривали с Ольгой 
Ивановной (мамой Татьяны 
Дарсалия, учительницы, 
которая ценой жизни спа-
сала на пожаре детей.  - 
Ред.), - рассказывает На-
талья Халабаева, близкая 
подруга погибшей.  - Был 
прием у губернатора, на 
котором ей вручили Тани-
ну награду  - медаль «За 
честь и мужество». Мы 
все остались с душевной 
раной. Как сказал Патри-
арх: «Обожженные пожа-
ром «Зимней вишни». С 

одной стороны, «Зимняя 
вишня» для всего города 
стала святым местом. Мы 
после сорока дней заез-
жали туда вечером, хоте-
ли забрать портрет Тани. 
Думали, что будут все раз-
бирать, но не знали, куда 
эти портреты и игрушки 
уберут. Увидели, что там 
все еще дежурят волон-
теры. А ведь прошло 40 
дней! Там все равно поя-
вится мемориал. Открыть 
там сквер - решение пра-
вильное.
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В Кемерове сносят «Зимнюю вишню»:

Разбить здесь сквер - лучшее решение

73,86
- 08 коп.

79,0
+ 2,2%

61,92 
+ 15 коп.

Что-то прорыв 
никак не начинается

 � ЭХО ТРАГЕДИИ

К осени от торгового центра не останется и следа.
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 � ПРЕПОНЫ

Россиян задерживают и допрашивают 
на британской границе
Ася ХОВАНСКАЯ

Пострадавших соотечественников 
просят сообщать об этом в наше посольство.

Посольство России в Британии предупреждает: у россиян 
на Туманном Альбионе начались проблемы с пограничниками 
и полицией.

- В посольство России в Лондоне стали поступать сообщения 
о немотивированных задержаниях и допросах сотрудниками по-
граничной службы МВД Великобритании и полиции российских 
граждан, прибывающих сюда на законных основаниях, то есть 
при наличии британской визы, - заявили в нашей дипмиссии.

Если у кого-то из наших соотечественников возни-
кают проблемы в аэропортах по прилете до или после 
прохождения паспортного контроля, то дипломаты 
просят сообщать об этом на посольскую почту info@
rusemb.org.uk для «учета и предотвращения возможного дис-
криминационного подхода со стороны британских властей». 
Конфиденциальность гарантируют.

Ася ХОВАНСКАЯ

Английским 
фанатам 
написали памятку 
перед чемпионатом 
мира по футболу. 

В преддверии ЧМ-18 футболь-
ные фанаты с Альбиона (чей буй-
ный нрав давно известен всему белу 
свету) получили инструкцию о том, 
как вести себя в России и уехать от 
нас целыми и невредимыми. Су-
дя по начинке инструктажа, кон-
сультанты у его авторов из газеты 
The Sun были ну очень сведущие. 
«Россия, может быть, не так далеко, 
но это совершенно другой мир», - 
предупреждают они.

Итак:

ЗАКУСЫВАТЬ
«Англосаксы славятся полной по-

терей самоконтроля во время по-
поек. А русские известны своей 
любовью к водке. Если соединить 
это вместе, вы получите летальную 
комбинацию».

Дальше некий директор туристи-
ческого агентства Горан Пилипович 
учит поведению в барах и дает со-
веты по меню: «Лучше сесть, к вам 
подойдут и обслужат. Закусывайте. 
У русских к водке всегда есть zakusi. 
Если вы пьете с русскими, будьте го-

товы ко множеству тостов. Не пейте 
до тоста - это очень грубо. Не ме-
шайте пиво с водкой - это худшая 
головная боль».

ЛУЧШЕЕ ЛЕКАРСТВО - БОРЩ!
«Даже при лучших намерениях 

похмелье все равно настанет. Рус-
ские лечат его капустным супом 
(борщом)». Рядом даже приложена 
фотография тарелки с борщом, и 
хотя бы по цвету англичане должны 
понять, что лекарство на самом деле 
из свеклы.

ОБУВЬ СНИМАТЬ, 
БАБУШЕК НЕ ОБИЖАТЬ

В памятке есть и другие, не ал-
когольные темы. Подданным ее 
величества напомнили про веж-
ливость. В гостях надо снимать 
обувь, даже если тапочки вам не све-
тят. Но самый главный индикатор 
вежливости - это русские бабушки. 
«Пожилые люди в России требуют к 
себе много уважения... Это хорошая 
идея - уважать стариков в России, 
особенно babushkas (пожилые леди). 
Надо встать и уступить старшему 

по возрасту место в общественном 
транспорте».

А ПОЧЕМУ ТАКИЕ МРАЧНЫЕ?
«Не удивляйтесь, что увидите в 

России нахмуренных людей. Не 
беспокойтесь, это не значит, что 
они недружелюбные». Газета снова 
приводит мнение туристического 
менеджера Пилиповича: «Это про-
сто такая культура. Русские будут 
удивлены, насколько вы болтли-
вы. Русские не показывают свои 
эмоции, как мы. А оставляют их для 
семьи и друзей - не для незнаком-
цев».

НА ПОСОШОК
И снова о главном. Нет, не о фут-

боле. «Вы можете быть в России не-
делю, но не вздумайте соревновать-
ся с местными в выпивке». Бывалый 
Пилипович заклинает: «Это другая 
культура питья. Они перепьют вас 
под столом!»

Это, видимо, все, что англичанам 
надо знать о России, а нам - о гряду-
щих гостях футбольного праздника 
с Альбиона.
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 � ЗАЧИСТКА

Уволен директор 
чешского 
института, 
где производили 

«яд Скрипалей»
Эдвард ЧЕСНОКОВ

Ученый признал, 
что его лаборатория 
тестировала это вещество.

В Чехии отправлен в отставку Бо-
гуслав Шафарж - директор военного 
научно-исследовательского института в 
Брно. Именно там синтезировали веще-
ство, аналогичное тому, которым были 
отравлены английский шпион Сергей 
Скрипаль вместе с дочерью Юлией.

Напомним, 4 марта в Солсбери не-
известно кто организовал химическую 
атаку на проживавшего там «тройно-
го агента». Ведь, помимо британской, 
Скрипаль работал на чешскую, эстон-
скую и, возможно, испанскую разведки, 
а также принимал участие в составле-
нии «Русского досье Дональда Трампа» 
о якобы связях последнего с Кремлем. 
Однако сей документ оказался полным 
фейком. Так что недоброжелателей у 
перебежчика могло быть весьма много. 
Однако без какого-либо расследования 
Лондон возложил вину на Москву. По-
сле чего «в знак солидарности» с Бри-
танией ряд западных стран выслали 
150 российских дипломатов. При этом 
главным «доказательством» причастия 
России к отравлению, по британской 
версии, оставалось то, что столь слож-
ный яд якобы могла произвести только 
она.

Но 3 мая президент Чехии Милош Зе-
ман сообщил:

- Аналогичное вещество в прошлом 
году было синтезировано и тестирова-
лось в военной лаборатории Брно, не 
нужно лицемерить и молчать об этом.

Ничего удивительного тут нет - ма-
ленькая страна в центре Европы с дав-
них пор славятся развитой химической 
промышленностью. Потом, правда, по 
словам Земана, яд был уничтожен.

Местные чиновники некоторое время 
пытались отрицать заявление собствен-
ного президента - но его подтвердил 
директор того самого НИИ Богуслав 
Шафарж. И… был уволен приказом 
минобороны Чехии, в чьем ведении 
находится этот институт.

- Никакой ошибки я не совершал, 
возможно, все дело в ситуации вокруг 
этого яда, - заявил ученый в беседе с 
журналистами. В качестве компенсации 
Богуславу позволили сохранить долж-
ность просто сотрудника института, 
которым он раньше руководил.

- Это очень похоже на заметание сле-
дов. Великобритания, Чехия и другие 
западные страны, замешанные в скан-
дале с отравлением Скрипалей, попали 
в тяжелую ситуацию. Никаких серьез-
ных доказательств «вины России» нет, 
а, напротив, ее вопросы о нестыковках 
в деле оказались вполне правомерны, - 
комментирует политолог, директор Цен-
тра политической информации Алексей 
Мухин. - Поэтому Лондон и Прага пы-
таются зачистить улики и избавиться 
от «неудобных» людей, которые раз-
рушают выгодную Западу версию об-
винения. Выглядят такие попытки от-
кровенно жалко и еще больше подорвут 
доверие к этим государствам.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Андрей КОРТУНОВ, гендиректор 
Российского совета по международным делам:

Лондон хочет показать 
народу, как борется 
с «рукой Москвы»

- Все документы у этих людей в  порядке - иначе бы их просто 
не посадили в самолет. Ранее премьер Британии Тереза Мэй 
в общей форме обещала усиление мер предосторожности, 
включая контроль на границе. Видимо, это реакция британской 
бюрократии, которой непонятно, что делать, но делать что-то 
надо. Одновременно это может быть и демонстративным же-
стом не только по отношению к России, но и по отношению ко 
внутренней аудитории - показать, как правительство борется 
с «русской угрозой». 

The Sun - футбольным 
болельщикам:  

Не соревнуйтесь - 
русские 
перепьют вас 
под столом!

Самые горячие новости 
обсуждаем в программе 

«ПодЗарядка!» по будням 
с 7.05 до 11.05 (мск) 

на Радио «КП».

FM.KP.
RU

- Ем борщ 
по утрам 

и перевожу 
бабушек через 

дорогу...

- Гарри, ты как 
перед чемпионатом 

мира 
тренируешься?
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Софья РУЧКО

Как узнать, 
не лопнет ли 
ваш банк 
в ближайшее время.

60 банков лишатся лицен-
зии до конца этого года - та-
кой прогноз дает рейтинго-
вое агентство «Эксперт РА». 
В том числе будут проблемы 
и у пятерки учреждений из 
топ-50. Оглашать список об-
реченных эксперты не стали. 
Объяснили это нежеланием 
«провоцировать новый виток 
банковского кризиса».

«КП» уточнила у своих ис-
точников: действительно, в 
зоне риска, по крайней мере, 
четыре крупных банка, чьи 
названия на слуху. Попадут 
ли они под карающий указ 
Центробанка, на 100% не-
известно. 

- Вы же понимаете, что в 
решениях с банками многое 
зависит от их вовлеченности в 
финансовый рынок, полити-
ческих и личных нюансов, - 
шептали на ухо мои банкиры-
информаторы.

Мы тоже, дабы не создавать 
паники, воздержимся от ты-
канья пальцем, но поможем 
читателю самому оценить, 
насколько его банк близок к 
банкротству и санированию 
ЦБ. Отзыв лицензии - не гром 
среди ясного неба. Тучки на 
финансовом небосводе видно 
заранее. Ниже мы перечис-
лим основные признаки.

ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ ПО 
ВКЛАДАМ

Раз в три месяца ЦБ пу-
бликует средние ставки по 
депозитам. Сейчас они со-
ставляют около 7%. Если 
доходность по депозитам 
превышает эту величину 
больше, чем на несколько 
процентов, то банк прово-
дит рискованную политику. 
Ему явно не хватает денег, и 
он готов занимать у вкладчи-
ков под высокий процент. 

- Скачок объема вкладов 
больше чем на 10 - 20% в ме-
сяц - еще один тревожный 
сигнал, - делится наблюде-
ниями финансовый совет-
ник Сергей Федосов.

Яркий пример - банк 
«Югра» (лицензия отозвана в 
2017 году): и ставки там были 
выше рыночных, и рос банк 
как на дрожжах.

- Высокая доходность об-
лигаций - нехороший при-
знак, означающий боль-

шую вероятность дефолта 
их эмитента. Рекордсмен 
банковского сектора по это-
му показателю сейчас банк 
«Восточный». Доходность 
его облигаций превосходит 
100% годовых, - приводит 
еще один нехороший при-
знак начальник аналити-
ческого управления банка 
БКФ Максим Осадчий.

УБЫТКИ
Каждый банк обязан еже-

квартально публиковать 
свою отчетность. В понят-
ной форме эти отчеты мож-
но посмотреть, например, на 
сайте www.kuap.ru: вбейте в 
сроке поиска название бан-
ка - и все цифры перед вами.

Должно насторожить, в 
частности, падение прибы-
ли. Понятно, расти она по-
стоянно не может - иногда 
и снижается. Но если вдруг 
сразу на 90% (а такие банки 
у нас есть) - однозначно пло-
хой знак.

Но и хорошая отчетность - 
не гарантия устойчивости. 
У нескольких лишивших-
ся лицензии банков с фор-
мальными данными было 
все отлично. Умеючи можно 
одновременно в отчете раз-
дуть капитал банка и вывести 
активы через невозвратные 
кредиты. 

БЫСТРЫЙ РОСТ
- Если неизвестный банк на-

чинает очень быстро расти, то 
это нехороший знак. Призна-
ками такого роста может быть 
увеличение количества отде-
лений, обилие рекламы, - от-
мечает управляющий директор 
Национального рейтингового 
агентства Павел Самиев.

Вспомним опять же «Югру». 
Банк появился в 1990 году в 
городке Мегион Тюменской 
области. В 1994 году открыл 
офис в Москве, но оставался 
мелким, никому не известным 
до 2012 года, когда он увели-
чил свой уставной капитал со 
170 млн. до 6 млрд. руб. Но и 
тогда оставался в конце второй 
сотни. И вдруг в 2016 году во-
шел в топ-50. А уже в 2017 году 
у банка отозвали лицензию.

ПРЕТЕНЗИИ СО СТОРОНЫ 
ЦБ

- Настороженность могут 
вызывать сообщения о том, 
что банк в каком-то месяце 
нарушил нормативы Центро-
банка. Найти эту информацию 
можно в интернете. Если это 
происходит несколько меся-
цев подряд, то в банке явно не 
все хорошо, - сообщает генди-
ректор юридической компании 
«Вектор права» Андрей Дронов.

СБОИ В ОБСЛУЖИВАНИИ
Иногда незадолго до отзы-

ва лицензии у банков появ-
ляются «технические сбои» в 

работе. Это может быть отказ 
вкладчикам в выдаче денег или 
пополнении депозита, внезап-
ное закрытие отделений на са-
нитарные дни или сокращение 
часов работы.

Например, один из почив-
ших банков закрывал свои 
офисы на санитарный день 
якобы из-за подготовки к 
празднованию Дня Победы, 
другой (тоже обанкротивший-
ся) - «из-за проблем с электри-
чеством и сбоями в компью-
терной программе».

- Тревожным сообщением 
может оказаться изменение 
времени работы отделений 
банка на странное и неудоб-
ное. Например, с 10.00 до 17.00 
в будние дни, - рассказывает 
аналитик Банки.ру Вадим Ти-
хонов.

Как узнать о таких сбоях, 
если не столкнулись с ними 
лично? Зайдите в интернет.

- Можно почитать обсужде-
ния на банковских форумах. 
Конечно, там могут быть субъ-
ективные эмоциональные от-
клики недовольных клиентов, 
но чаще это взвешенные мне-
ния старожилов форума о том, 
почему тем или иным банкам 
нельзя доверять, - рекоменду-
ет Сергей Федосов.

КРЕДИТОВАНИЕ БИЗНЕСА 
СОБСТВЕННИКА

По мнению Сергея Федо-
сова, плохой знак - активное 
кредитование коммерческих 

компаний за счет средств 
вкладчиков. Совсем нехоро-
шо, если средства с депози-
тов направляются в бизнес-
проекты собственников банка. 

Так, «Югра» в свое время 
собрала многомиллиардные 
вклады и вложила их в 130 соб-
ственных компаний. А потом 
банк обанкротился с дырой в 
балансе размером 86 млрд. руб.

НЭП: наша экономическая полоса
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Забирай, пока не лопнул!

КСТАТИ

Скажи мне, кто твой акционер
По словам аналитика Банки.ру Вадима Тихонова, размер банка 

уже не является основным фактором. Важно, кто им владеет. 
Хорошо, когда среди конечных акционеров большие известные 
иностранные структуры. Например, «ЮниКредит», «Райффайзен», 
«Сосьете Женераль», Ситибанк. Или родное государство (с долей 
от 50%) в лице своих структур. Например, Газпром контролирует 
Газпромбанк, «Роснефть» - ВБРР, «Ростех» - Новикомбанк.

А ВОТ ЕЩЕ 
БЫЛ СЛУЧАЙ

Старики-
пособники
За продуктовый 
набор пенсионеры 
оформляли 
фиктивные вклады.

Сам по себе отзыв у банка 
лицензии - это не так страшно. 
Страшно, когда ты рассчиты-
ваешь получить свой депозит 
в пределах гарантированного 
государством 1,4 млн. руб. у 
Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ), а тебя не оказывает-
ся в реестре вкладчиков. Так 
бывает, когда банк вел двой-
ную бухгалтерию  - отражал в 
отчетах не все деньги. Восста-
навливать справедливость при-
дется через суд. И не факт, что 
удастся.

- Среди таких пострадавших 
были пожилые люди, им прямо в 
офисы часто вызывали неотлож-
ки. Некоторые из них не дожили 
до получения денег, - вспомина-
ет вкладчица Виктория.

Но АСВ может отказать в вы-
платах и тем, кто вполне себе 
проведен по всем записям. Это 
происходит, если появляются 
подозрения в фиктивности вкла-
дов.

Например, для обмана госу-
дарства криминальные банки 
применяли схему, прозванную 
«караван». Накануне банкрот-
ства кредитного учреждения, 
подруга топ-менеджера обошла 
соседей-стариков и предложи-
ла им набрать полную тележку 
продуктов в «Азбуке вкуса». В 
обмен на услугу - прийти в банк 
и оформить вклад на 1,2 млн. 
руб. Наличные деньги пенсионе-
рам для этого аферисты выдали 
из кассы самого банка. Люди 
проходили под видеокамерами, 
открывали счета. Когда у банка 
отозвали лицензию, «вкладчи-
ки» пошли за страховым воз-
мещением. И АСВ им все ком-
пенсировало. А старики эти 
деньги, оставив себе неболь-
шое вознаграждение, отдава-
ли руководству банка-банкрота. 
Так хозяева выводили остатки 
денег из уже неподконтрольно-
го им банка. 

Программу «Личные 
деньги» слушайте 

по будням 
с 13.05 (мск) 

на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Мария ОРЛОВА

Корреспондент 
«Комсомолки» тайно 
проехалась от Харькова 
до Киева и посмотрела, 
что сейчас происходит 
у соседей.

Окончание. 
Начало в номерах «КП» 

от 8, 11, 15 мая с. г. 
и на сайте kp.ru.

В предыдущих частях: труд-
но ли россиянину пересечь гра-
ницу с Украиной, как Харьков 
сопротивляется декоммуниза-
ции, много ли украинцев уехало 
на заработки в другие страны 
и почему наши соседи нас так 
ненавидят.

Киев после хмурого Харько-
ва кажется лучшим городом 
земли. Крещатик с его ста-
линским ампиром, парк Та-
раса Шевченко, где по выход-
ным собираются пенсионеры 
и играют в шахматы (да и как 
играют! - окружающие делают 
реальные ставки), Андреев-
ский спуск с его выщерблен-
ной мостовой и торговцами, 
у которых можно отыскать 
любую безделушку.

В хостеле в самом сердце 
Киева - до майдана рукой 
подать (правда, мимо угро-
жающего «Черного корпуса»  
- отделения полка особого на-
значения «Азов», - украшен-
ного националистической 
символикой) - тепло и уютно. 
Просыпаюсь от настойчивого 
стука в дверь.

- Привет, я буду с тобой 
жить. - В комнату входит пол-
ненькая девушка с розовыми 
волосами. - Я Оля.

Оля занимает нижнюю кро-
вать и предупреждает:

- Я всю ночь работала и 
очень хочу спать, поэтому из 
меня сейчас плохой собесед-
ник.

Я лишь пожимаю плечами.
- А ты откуда? - Видимо, 

Оля не так уж и хочет спать.
- Из Москвы, а ты?
- Вообще я местная, но по 

иронии судьбы оказалась в 
хостеле. У меня закончилась 
учеба в Израиле, и я ехала 
специально к юбилею отца, 
хотела сделать роди-
телям сюрприз, а они 
улетели на Бали. При-
ходится здесь жить.

В этот момент раз-
дается телефонный 
звонок, Оля начинает 
что-то щебетать по-
украински и в конце 
разговора облегченно 
вздыхает:

- Вернулись. Вече-
ром - домой.

- Ты точно киев-
лянка? У тебя совер-
шенно чистый рус-
ский, - недоверчиво 
уточняю.

Оля усмехается:
- У нас приня-

то считать, что Ки-
ев - русский город. 
Здесь все говорят по-

русски. Но бывают исключе-
ния - например, в моей семье 
мы общаемся только на укра-
инском. И это принципиаль-
но. Несмотря на то, что папа 
наполовину русский, а мама 
родилась и выросла в Бело-
руссии.

- С такими принципиаль-
ными родителями ты, навер-
ное, и на майдан ходила.

- Конечно, - охотно согла-
шается Оля. - Я там почти ме-
сяц провела. Отец приезжал 
постоянно, помогал. Я полдня 
работала волонтером на кухне, 
продукты фасовала. Вторую 
половину была фотографом, 
надевала куртку с нашивкой 
«Пресса» и снимала людей.

- И ты была там, когда на-
чалось столкновение с «Бер-
кутом»?

- И когда начали работать 
снайперы, - продолжает 
Оля. - Я как раз стою снимаю, 

как «коктейли Молотова» раз-
ливают, и тут народ засуетил-
ся, крики - началась паника. 
Внезапно кто-то подхватил 
меня и поволок в сторону. Я 
ору, брыкаюсь. А меня поста-
вили на ноги возле палатки и 
сказали: тебе тут не место. А 
потом был Дом профсоюзов 
- в Киеве, как и в Одессе, был 
свой Дом профсоюзов, кото-
рый постигла схожая судьба - 
пожар и погибшие (точное 
число которых до сих пор не 
могут назвать. - Авт.). Когда 
начался пожар, мне пришлось 
прыгать со второго этажа.

СТРАНА СВОБОДЫ 
ПОСТУПКОВ

- Вы чувствуете? Это запах 
свободы! - Таксист на раз-
долбанном «Форде» влетает 
на Крещатик. - Мы живем в 
лучшее время, сами творим 
историю! Украина сейчас - 

это фактически Америка, 
страна свободы - слова, мыс-
ли, поступков.

Таксисту не более тридца-
ти лет, глаза горят фанатич-
ным блеском, он нервно то 
снимает шапку, то вновь ее 
надевает.

- Вот что в России? В Бе-
лоруссии? Люди ничего не 
знают, всех обманывают. Они 
несчастные! А мы? - Шапка 
таксиста вновь оказывается 
на торпеде. - Мы опереди-
ли всех братьев-славян. За 
последние 15 лет у нас бы-
ло три революции. Мы бе-
жим вперед в отличие от вас 
всех, ползущих. Мы живем 
в свободной стране. Вот я - 
русский, родился в Сибири, 
отца-военного распределили 
в Киев, когда мне было 7 лет. 
Это моя страна, мой народ, и 
мы добьемся справедливости. 
Знаете, я хочу пойти к Раде 

с огромным баннером. 
Эти люди забыли «не-
бесную сотню», они 
потеряли страх. Поро-
шенко запамятовал, что 
должен служить народу, 
а не себе! Вот увидите, 
будет еще майдан. И 
тогда все русские, бе-
лорусы поедут за луч-
шей жизнью к нам, на 
Украину.

ТАК ЧТО ЖЕ КИЕВ?
Сидя на смотровой 

площадке у Киево-
Печерской лавры и 
глядя на серебряный 
Днепр, понимаю, что 
Киев, как и любая сто-
лица, лишь отчасти 
является проявлением 
страны. Несмотря на то 

что здесь кипит политическая 
жизнь, спорят наперебой о 
том, на каком языке гово-
рить - русском или украин-
ском (в итоге все равно пе-
реходят на русский), Киев 
живет другой жизнью, совсем 
не той, что остальная Украи-
на. Здесь живут другие люди, 
которым немного теплей зи-
мой, чуть проще с продукта-
ми, немногим легче с работой 
и зарплатами, чуть спокойней 
и безопасней на улицах, чем 
тем, что живут за пределами 
столицы.

Восточные украинцы упор-
но называют свои города рус-
скими, подразумевая, что их 
с русским миром, Россией и 
общим прошлым связывает 
именно язык. При этом они 
не страдают ни русофиль-
ством, ни тоской по общему 
советскому прошлому. У них 
свое понимание русскости, 
и оно их вполне устраивает.

…Сбавляя темп, иду в сто-
рону памятника Родине-
матери. Той самой, что стоит 
с мечом и щитом и угрожаю-
ще смотрит в сторону России. 
«Когда будешь на Украине, 
не воспринимай людей как 
врагов. Это наши братья, на-
ша родня», - вспоминаю на-
ставления коллег и неожидан-
но понимаю, что украинцы 
действительно те же русские, 
только все время живущие в 
экстремальных условиях, где 
в порядке вещей казацкие 
бунты и свержения гетманов.

СПОР О САлЕ
Поезд Киев - Москва. После 

прохода украинской таможни 
в потемках вагона идут разго-
воры о сале. Я лежу на нижней 
боковой полке, укрывшись 
верблюжьим одеялом, и сдер-
живаюсь изо всех сил, чтобы 
не расплакаться от обиды, что 
совсем забыла купить домой 
сала.

- Сало, белое, кожица от-
ходит легко. А запах! Запах-то 
какой! А вкус... Вот что за сало 
в Москве? Оно жесткое, ре-
зиновое. Украинское совсем 
другое.

- Так сало - это ж смерть.
- Да, и что? Я спорить с ва-

ми буду. Но все равно буду 
есть сало!

- Вы про сало спорите, а лю-
дям подчас есть нечего.

- Я смотрю, вы плохо знае-
те хохлов. Я сам хохол, имею 
право себя так называть. Жа-
ловаться мы любим, много и 
подробно, и даже если у нас 
все хорошо, то вы об этом не 
узнаете, потому что для вас 
у нас все плохо. Так что не 
верьте украинцам.

Путевые заметки
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У здания СБУ не так давно появился любопытный памятник -  
двуглавый Змей Горыныч ползет с востока на казака с копьем, который оберегает 
Украину. Композиция настолько удивительна, что даже местные останавливаются 
и с неподдельным интересом пытаются разгадать зашифрованные тут послания.

Часть 4Почему украинцы не говорят 
правды о своей жизни
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За пять лет в Мордовии 
построено более 
полутора миллионов 
квадратных метров 
жилья, а в ближайшую 
пятилетку - будет 
еще два миллиона! 

За короткий срок Респу-
блика Мордовия совершила 
настоящий прорыв в жилищ-
ной сфере. При этом власти 
небольшого региона ставят 
амбициозные задачи и плани-
руют увеличить объемы строи-
тельства жилья в полтора раза, 
а также создать индустрию до-
ступного малоэтажного стро-
ительства полного цикла. Уже 
сейчас в народе называют но-
вые микрорайоны и кварталы 
«волковскими». Ведь имен-
но нынешний руководитель 
Мордовии Владимир Волков 
предложил эффективную про-
грамму развития отрасли, вос-
требованную сегодня на уров-
не Федерации.

ОПЫТ МОРДОВИИ 
ПОМОЖЕТ РЕШИТЬ 
ЗАДАЧУ ПРЕЗИДЕНТА

В марте Председатель Пра-
вительства России Дмитрий 
Медведев подробно интере-
совался опытом Мордовии на 
встрече с Владимиром Волко-
вым. Интересная деталь: раз-
говор состоялся сразу после 
Послания Президента Вла-
димира Путина. Лидер госу-
дарства, напомним, впервые в 
истории страны поставил за-
дачу: ежегодно пять миллио-
нов семей должны улучшать 
свои жилищные условия, а для 
этого нужно строить 120 млн 
квадратных метров жилья. 

- На одном из совещаний Вы 
рассказывали о своем опыте. 
Он тогда показался мне до-
статочно интересным. Каковы 
успехи, что сделано? - спросил 
Дмитрий Медведев. 

Владимир Волков расска-
зал о результатах уже знамени-
той программы «мордовской 
ипотеки» под 5% годовых. 
Ее участниками стали около 
3700 семей, в строительную 
отрасль инвестировано почти 
9 миллиардов рублей. Ключе-
вой момент - затраты, которые 
несет бюджет на субсидирова-
ние процентной ставки, пере-
крываются доходами, которые 

возникают от строительной 
деятельности. 

- Занимайтесь этой програм-
мой. Она на самом деле очень 
важна и, я думаю, будет иметь 
эффект, - подытожил россий-
ский премьер. 

Помимо экономического 
эффекта, о котором говорил 
премьер, для таких городов, 
как Саранск, где население - 
300, 400 или 500 тысяч, это за-
мечательная возможность по-
мочь людям приобрести новое 
жилье. В республике уже сей-
час более половины жителей 
могут позволить себе такую 
ипотеку. Кстати, личным ре-
шением Владимира Волкова 
она продлена на этот год. 

- Особо подчеркну: в тече-
ние пяти лет мы должны вы-
полнить задачу, которую по-
ставил Президент России, и 
увеличить объемы строитель-
ства жилья в полтора раза! Это 
необходимо для того, чтобы 
сохранить наш строительный 
комплекс в условиях, когда все 
большие стройки практиче-
ски завершены. К тому же, 
каждый рубль, вложенный в 
строительство жилья, созда-
ет минимум три рубля добав-
ленной стоимости в других от-
раслях экономики, - заявил 
Глава Мордовии, выступая с 
Посланием Государственному 
Собранию. 

«КНЯЖЕСТВО МОНАКО» В 
САРАНСКЕ

Около стадиона «Мордовия 
Арена» буквально за несколь-
ко лет вырос целый «город в 
городе», который сегодня на-
зывают одним из самых кра-
сивейших мест в Саранске, 
«городом будущего». Новый 
жилой район «Юбилейный» 
состоит из 5 микрорайонов об-
щей площадью 135 гектаров. 
Всего здесь будут жить более 
30 тысяч человек. Эти цифры -  
и количество жителей, и тер-
ритория - сопоставимы, на-
пример, с таким европейским 
государством как Монако. 

Параллельно с жилыми мно-
гоэтажками создается и соци-
альная инфраструктура. От-
крылась самая большая школа 
в Мордовии, возводится поли-
клиника, построены детские 
сады, гостиницы, офисные 
здания, проложены новые 

автодороги и транспортные 
развязки. От жилого района 
прямо к новому красавцу-ста-
диону ведет единственный в 
стране проспект Российской 
Армии. С обеих сторон уни-
кальное по масштабу спор-
тивное сооружение обрам-
ляют реконструированные, а 
вернее, заново отстроенные, 
набережные рек Инсара и 
Тавлы. Благодаря подготовке 
к мундиалю жители и гости 
Саранска получили в свое рас-
поряжение прекрасно благо-
устроенные зоны отдыха - с 
зеленым ландшафтом, спор-
тивными площадками и дет-
скими городками. Также в 
непосредственной близости к 
стадиону расположился новый 
экопарк - уютный зеленый оа-
зис с пляжем и дорожками -  
беговыми и велосипедны-
ми, возникший в городской 
черте на месте заброшенного 
лесопарка. В скором времени 
недалеко будет разбит парк 
«Патриот».

«Юбилейный» уже стал са-
мым красивым, комфортным 
и благоустроенным районом 
Саранска. А то, что здесь уме-
ют создавать удобную для жиз-
ни городскую среду, призна-
но на самом высоком уровне. 
В частности, на это обратил 
внимание первый заместитель 
председателя правительства 
России Игорь Шувалов. Вы-
ступая в Кемерове на страте-
гической сессии «Пять шагов 
благоустройства: как повы-
сить качество среды моно-

городов» он отметил: «Тема 
благоустройства – свежая те-
ма, которая стала главной для 
города. Пример Саранска: не-
большой город, но не выглядит 
провинциальным. Озеленен 
и благоустроен в европейских 
традициях». 

«Юбилейный» - это главный, 
но не единственный новый 
жилой квартал города.Стро-
ятся дома на улице Васенко, 
в микрорайоне «Восточный», 
Ленинском и Октябрьском 
районах Саранска. Всего за по-
следние пять лет в Саранске и 
районах республики построе-
но более 620 многоквартирных 
жилых домов. Программой 
этого года предусмотрено воз-
ведение более 330 тысяч ква-
дратных метров жилья. Кроме 
того, власти республики пла-
нируют создать полный цикл 
производства и строительства 
доступного быстровозводимо-
го малоэтажного жилья от про-
изводства материалов до сдачи 
домов под ключ.

- База для этого есть - это 
предприятие «ЭкоЛайф» и 
создаваемое производство на 
Ковылкинском заводе сили-
катного кирпича. Нужно так-
же использовать возможности 
готовящегося Минпромторгом 
России механизма соответ-
ствующей целевой поддержки 
в этом вопросе, - считает Глава 
Мордовии Владимир Волков. 

СТРОИТЕЛИ НЕ ОСТАНУТСЯ 
БЕЗ РАБОТЫ

После завершения Чемпио-

ната мира строители республи-
ки не останутся без работы -  
наоборот, все силы будут на-
правлены именно на жилищ-
ное строительство. 

- Подходит к завершению 
строительство объектов Чем-
пионата мира по футболу, на 
которых задействованы прак-
тически все наши строитель-
ные предприятия и организа-
ции. По завершении мундиаля 
мы направим все высвободив-
шиеся ресурсы на реализа-
цию программы жилищного 
строительства - как в столи-
це Мордовии, так и в райо-
нах республики. Поэтому уже 
сейчас необходимо наметить 
новые площадки под жилье, 
обеспечить их коммунальной 
инфраструктурой, определить 
источники финансирования 
каждого объекта, в том числе 
через участие в соответствую-
щих федеральных программах, 
а также в рамках ипотечного 
кредитования. Все вопросы 
нужно детально проработать, 
чтобы, не снижая темпов по-
следних лет, полностью вы-
полнить объемы жилищного 
строительства, заложенные в 
Послании - сдать в 2018 году в 
эксплуатацию 333 тысяч ква-
дратных метров жилья, а в бли-
жайшие пять лет возвести два 
миллиона квадратных метров 
жилья. Это необходимо, чтобы 
сделать покупку собственной 
квартиры по силам молодой 
семье, гражданам с невысо-
кими доходами, - подчеркнул 
Владимир Волков. 
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«Волковские» кварталы
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Александр АБРАМОВ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Альфонс из Петербурга влю-
бил в себя с десяток женщин в 
разных регионах, рассказывая 
им невероятные перипетии 
собственной жизни. Он пред-
ставлялся сотрудником ФСБ, 
выдумывал смерти родных, 
трагедии друзей, а однажды 
даже сам «ушел из жизни». Но 
ненадолго!

РОДСТВЕННЫЕ ДУШИ
В прошлом ноябре 35-лет-

няя Анна Витальева (данные 
пострадавших изменены. - 
Ред.), вдова с тремя детьми, 
зарегистрировалась на сайте 
знакомств. Одним из первых 
написал 36-летний Сергей 
Родионов, инструктор па-
рашютного спорта. Перепи-
ска и телефонные разговоры 
поразили Анну: у них с Сер-
геем столько общего! Анна 
потеряла в автокатастрофе 
мужа, Сергей - беременную 
жену. Анна рассказывала о 
своем городе - Сергей жил 
там несколько лет. И даже 
когда-то работал на пред-
приятии, где теперь трудит-
ся Анна!

- Пока мы общались пер-
вый месяц, он был в коман-
дировке в Москве, - сейчас 
удивляется своей наивности 
женщина. - Там он якобы по-
пал в аварию, якобы погиб 
его друг. Для меня аварии и 
так тема страшная, а здесь я 
переживала еще сильнее: ока-
залось, что Сергей не спра-
вился с управлением, когда 
мы с ним говорили по теле-
фону! Сейчас-то я знаю, что 
ничего этого не было...

ОДНА БЕДА ЗА ДРУГОЙ
В декабре Сергей и Анна 

впервые встретились. Тогда-
то инструктор и признался, 
что парашюты - это толь-
ко хобби: на самом деле он 
подполковник ФСБ. Но это 
сверхсекретно.

- Он строго-настрого за-
претил пользоваться соцсе-
тями, - вспоминает Виталье-
ва. - Теперь-то я понимаю: он 
просто боялся, что со мной 
выйдут на связь его прежние 
жертвы.

Когда пара была в отно-
шениях примерно неделю, у 
Сергея заблокировали бан-
ковскую карту из-за штрафов 
ГИБДД. Чтобы она снова за-
работала, нужно было внести 
девяносто тысяч рублей. Под-
полковник попросил сумму у 
любимой.

- Я деньги давать не хотела, 
но он плакал, говорил, что 
помочь некому. И в итоге 
уговорил меня взять кредит, - 
вспоминает Витальева.

Через неделю Сергея на-
стиг новый удар: от сердеч-
ного приступа умер его брат, 
а потом, не выдержав горя, 
скончалась мама.

- С его родственниками я не 
виделась, - говорит Анна. - А 
вот остальные девочки (дру-
гие жертвы, о которых Ви-

тальева узнала позже. - Ред.) 
встречались, даже в гости 
приходили. Мама и сестра 
Сергея помогали обработать 
жертву. Когда у нас органи-
зовалась команда обманутых 
женщин и мы вышли на его 
сестру, она заявила: «Ну раз 
вы такие дуры, то мой брат 
прав!»

Проклятый банк так и не 
разблокировал карту Сергея, 
поэтому на похороны Родио-
нов снова попросил денег у 
любимой. Анна отдала муж-
чине годовую премию и заня-
ла денег у знакомых - в итоге 
получилось пятьдесят тысяч.

«ПЛАКАЛА ЧЕРЕЗ ДЕНЬ»
Где-то глубоко в душе Ан-

ну тревожили сомнения. Она 
пыталась найти в интернете 
хоть что-то о своем избран-
нике. Но ничего. Объяснение 
она себе давала простое: он 
же сотрудник ФСБ!

- В метро, на улице, в ка-
фе, повсюду мы постоянно 
сталкивались с его друзья-
ми, которые обращались к 
нему не иначе как «товарищ 
подполковник», - рассказала 
женщина.

И тут Сергей сказал, что 
его внезапно решили ко-
мандировать в Донбасс, но 
он - против. Дальше - больше: 
Родионов якобы попытался 
уволиться, но у него «ото-
брали паспорт, сфабрикова-
ли дело, начали служебную 

проверку». И даже в конце 
концов «подполковника» 
схватили свои же и стали из-
бивать. В качестве доказа-
тельств «пленник» присылал 
Анне фото с синяками. Ну 
просто шпионский детектив, 
а не жизнь!

- Чтобы закрыть служебную 
проверку и уволиться, надо 
было дать многомиллионную 
взятку, - вспоминает Вита-
льева. - Он собрал у друзей 
почти всю сумму, но не хва-
тало 140 тысяч.

Стремясь спасти возлю-
бленного, Анна вновь обо-
шла всех друзей, даже у на-
чальника в долг попросила, 
но нужную сумму нашла.

- Он меня просто измотал: 
постоянные стрессы, смерти. 
Тяжело. Ведь это близкий че-
ловек. Я плакала через день, - 
признается Анна. - Наверное, 
он делал это специально, что-
бы я стала эмоционально не-
стабильной. А еще… я ждала 
от него ребенка - он настоял. 
Видимо, чтобы совсем меня 
к себе привязать.

ВОТ ТЕБЕ 
И ПОДПОЛКОВНИК

А однажды Сергей попал в 
больницу. И... «врачи диагно-
стировали опухоль головного 
мозга».

- Он даже умер, - огорошила 
Витальева. - Пришла эсэмэ-
ска от его невестки: «Сергея с 
нами больше нет». Я так ры-
дала!.. А потом он воскрес: 
спустя три дня моих звонков 
(хотела узнать, когда похоро-
ны) сам взял трубку! И заявил, 
что его невестка сошла с ума.

За три месяца совмест-
ной жизни Витальева отдала 
«подполковнику» Родионо-
ву триста тысяч рублей. Не 
выдержав долгов, Анна в на-
чале марта написала письмо 
в ФСБ: попросила повлиять 
на Родионова.

- Ко мне приехали из ФСБ 
и показали «послужной спи-
сок» Сергея, а там - пять сро-
ков и восемь лет общей от-
сидки за мошенничество, 
грабежи, порчу имущества и 
покушение на жизнь, - вспо-
минает Анна.

На Родионова тут же заве-
ли уголовное дело по статье 
«мошенничество». А пока 
его ловили (на самом деле он 
оказался Романовым), Анна 
отыскала других обманутых 
женщин.

Оказалось, альфонс «рабо-
тал» не только в Петербурге 
и Ленобласти, но и в Мо-
скве и Великом Новгороде. 
Представлялся банкиром, 
антикварщиком. Витальевой 
известно о десяти пострадав-
ших, и это только за послед-
ние четыре года. Несколько 
женщин оказались от «Родио-
нова» в положении. А Анна, 
после того как вскрылась вся 
правда, решилась на аборт.

В конце концов афериста 
задержали и отправили под 
арест. Пока на месяц.

- Когда его схватили, он уже 
окручивал новенькую девоч-
ку, - добавляет Анна.

Пока заявить на афериста 
согласились четыре женщи-
ны и один мужчина - таксист, 
который обвиняет Романова 
в краже сорока тысяч. Дру-
гие - а их тоже несколько - бо-
ятся идти в правоохранитель-
ные органы. Ведь сообщники 
Романова, которые помогали 
ему разводить жертв, на сво-
боде.
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Где-то глубоко 
в душе Анну 
тревожили 

сомнения, что 
ее любимый - 
просто жулик. 

Но чувства 
долгое время 

брали над 
ними верх. 
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Альфонс кружил головы, как его вентилятор, женщинам 
в Петербурге и Ленобласти, в Москве и Великом 

Новгороде. Возможно, жертв альфонса - гораздо больше. 
Потерпевших просят звонить в ГУ МВД по Санкт-

Петербургу и Ленинградской области: (812) 573-24-20 
(дежурная часть), (812) 573-26-76 (справочная служба).

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Психолог Марина САМОЙЛЕНКО:

- Альфонсы обычно цепляются к женщинам, у которых можно что-
то взять, но нет большого круга родственников и друзей, способных 
взглянуть на ситуацию со стороны. Такие мошенники тщательно 
готовятся и хорошо изучают жертву. Главное  - зацепить «возлю-
бленную» на эмоциональном уровне, найти у нее болевую точку. 
Тогда жертва не сорвется с крючка.

КСТАТИ

Чего лишились 
остальные жертвы
✓  Людмила из Петербурга потеряла четыреста тысяч рублей, зо-

лотые украшения, которые «любимый» унес на переплавку, и 
норковую шубу, которая «потерялась» в химчистке.

✓  Вероника из Москвы осталась при деньгах, но без партнеров по 
бизнесу: Сергей представился банкиром и обманул ее коллег.

✓ Петербурженка Анастасия лишилась квартиры.

Еще больше фото 
афериста и видео 
его задержания -  
на сайте kp.ru

«А потом он умер  
и... воскрес»
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Анна СОЛОВЬЕВА

Несмотря на банкротство, 
компания-застройщик 
завершает возмещение ущерба 
«обманутым» дольщикам.

В Пензе и области остро стоит во-
прос с обманутыми дольщиками. Чего 
стоит один только печально известный 
«Бездомный полк», который, чтобы до-
биться хоть какой-то справедливости, 
регулярно выходит на митинги, пикеты 
и акции протеста. В таких случаях обыч-
но принято ругать недобросовестных 
застройщиков, которые оставили до-
верившихся им людей на улице. Однако 
случаются и совсем другие ситуации, где 
в «Бездомном полку» прибывает по вине 
органа исполнительной власти.

И здесь нужно обратить внимание на 
историю банкротства компании «Тре-
тий Рим», которая, на основании вы-
данного администрацией Бессоновско-
го района градостроительного плана, 
заказала услуги на проведение необ-
ходимых работ по проектированию и 
прошла экспертизу, в соответствии с 
ГРК РФ, а в апреле 2015 года, получила 
разрешение на строительство и начала 
воздвижение жилого пятиэтажного дома 
в Бессоновке. В течение 3,5 месяцев с 
момента получения разрешения,  когда 
уже был пройден нулевой цикл строи-
тельства, воздвигался второй этаж из 
пяти, проводились работы по формиро-
ванию инженерных сетей: газоснабже-

ния, электрификации, телефонизации, 
канализации и водоснабжения. Работы, 
по требованию администрации Бессо-
новского района, были приостановле-
ны, а впоследствии прекращены совсем. 
При этом разрешение, выданное ранее, 
признано недействительным. По оценке 
экспертов БТИ, на тот момент уже было 
выполнено 18% от общей сметной стои-
мости. При этом компания-застройщик, 
вложившая в проект несколько десят-
ков миллионов рублей, понесла убыт-
ки и была признана банкротом. Кроме 
того,  понесли потери и юридические 
лица, являющиеся партнерами «Третье-
го Рима», и физические лица, которые 
выступали инвесторами застройщика. 

Конечно, компанией-банкротом был 
подан иск на ведомство, незаконно вы-

давшее разрешение, ведь если бы не 
было этого документа, не было бы ни-
какого строительства и, как следствие, 
«обманутых» дольщиков и разрушенно-
го бизнеса учредителей «Третьего Рима».

Но есть здесь и положительный мо-
мент: застройщик, продав все свое иму-
щество, возместил ущерб почти всем 
физическим лицам, которые невинно 
пострадали в данной ситуации. Им уж 
точно не придется выходить на улицы 
с транспарантами, чтобы восстановить 
справедливоть. 

Тем не менее, эта история еще не 
закончена: судебные тяжбы между 
ООО«Третий Рим» и Бессоновской рай-
онной администрацией продолжаются. 
«Комсомольская правда» будет следить 
за развитием событий. 
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 ■ НОВОСТИ 
МЕДИЦИНЫ

Владимир 
Стрючков 
выступил с 
докладом 
в Санкт-
Петербурге
Ксения ЛАРИОНОВА

Министр 
здравоохранения 
Пензенской области 
стал участником 
Всероссийской 
научно-практической 
конференции.

Владимир Викторович выступил 
с актуальной и насущной темой - 
«Роль средних медицинских работ-
ников в организации и оказании 
медицинской помощи».

Министр отметил, что в Пензен-
ской области уделяется особое 
внимание подготовке среднего 
медицинского персонала.

- В межрайонных, районных и 
участковых больницах Пензен-
ской области сформированы 33 
мобильных медицинских бригады. 
Ежегодно они оказывают боль-
шой объем первичной медико-са-
нитарной помощи в населенных 
пунктах, - подчеркнул министр в 
своем докладе.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Алиса НЕВСКАЯ

Вопросы социально-
экономического развития 
региона обсудили на 
совещании главы республики 
Владимира Волкова.

14 мая в Саранске прошло совещание 
руководителей исполнительных органов го-
сударственной власти и глав муниципальных 
районов. 

Одним из важных вопросов повестки дня 
стало создание на территории республики 
системы обращения с твердыми коммуналь-
ными отходами. Мордовия включилась в 
реализацию приоритетного проекта «Чистая 
страна», утвержденного Правительством 
России. Поэтому в регионе начался переход 
на новую систему обращения с твердыми 

отходами.
Владимир Волков подчеркнул значимость 

поэтапного решения «мусорного вопроса» 
в масштабах всей страны и республики в 
частности для улучшения экологической 
ситуации. 

- В Мордовии уже много лет реализуется 
система раздельного сбора мусора. Пере-
ход на новую систему обращения с отхода-
ми позволит повысить эффективность этой 
работы и снизить негативное воздействие 
на окружающую среду, - отметил Владимир 
Дмитриевич.

Еще одним вопросом повестки совещания 
стало приведение в норму полос отвода и 
придорожных полос федеральных и регио-
нальных автомобильных дорог, проходящих 
по территории республики. Глава Мордовии 
поставил задачу привести в порядок эти 
территории.

 ■ ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ

Анна ЧЕРНАЯ

Очный этап 
конкурса стартовал 
сегодня.

С 16 по 18 мая десять 
педагогов со всей области 
будут бороться за звание 
«Учитель года».  

Уже третий год конкурс 
проводится в два этапа: 
заочный и очный. В этот 
раз в первом туре, кото-
рый прошел 4 мая, при-
няли участие 28 учителей. 
Этап проводился при под-
держке портала дистан-
ционных мультимедийных 
проектов и включал в себя 
три конкурсных задания: 

«Интернет-ресурс», «Мето-
дический семинар» и эссе 
«Я - учитель».

Десять педагогов, на-
бравших большее коли-
чество баллов по итогам, 
прошли в следующий 
тур. Участниками заочно-
го этапа стали: Татьяна 
Анатольевна Водянова из 
Нижнего Ломова; Юлия 
Александровна Грошева из 
Кузнецка; Петр Васильевич 
Девятаев из с. Рамзай; Ок-
сана Викторовна Игнатьева 
из Пензы; Елена Алексан-
дровна Королева из Пензы; 
Денис Александрович Мала-
хов из Никольска; Наталья 
Николаевна Меньшакова из 
села Сахзавод; Надежда 

Николаевна Петрунина из 
Заречного; Денис Сергее-
вич Поколявин из Пензы; 
Ольга Александровна Сю-
зюмова из с. Бессоновка.

Сегодня и завтра их ждут 
испытания очного тура, ко-
торые пройдут в школе 
№56. Учителям предстоит 
продемонстрировать свои 
мастер-классы и умение ве-
сти урок. 18 мая в 11.00 в 
областной библиотеке им. 
М.Ю. Лермонтова пройдет 
«Педагогический совет» с 
участием конкурсантов, а в 
15.00 будет назван Учитель 
года Пензенской области. 
Победитель конкурса пред-
ставит регион на Всерос-
сийском конкурсе.

За звание «Учитель года 
Пензенской области» 
борются десять педагогов

Падение «Третьего Рима» 
по-бессоновски

Так должен был выглядеть дом после окончания строительства.

Мордовия присоединится к приоритетному 
проекту «Чистая страна»
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Ксения КОНЮХОВА

Нужно ли 
заставлять 
инфантилов 
взрослеть.

Недавно ученые пред-
ложили официально 
продлить подростковый 
возраст до 25 лет. Имен-
но столько времени, по 
словам психологов, тре-
буется современному 
человеку, чтобы достичь 
взрослого положения в 
обществе.

Родители нынешних 
подростков ученых пре-
красно понимают: челове-
ку скоро 18, ему в армию 
пора, а он до сих пор по-
есть себе приготовить не 
может! Что с этим делать и 
можно ли вообще побороть 
инфантилизм, рассказала 
психолог, гештальт-терапевт 
Светлана Александрова.

ПитеР ПЭН 
или великовозРастНый 
младеНец?

Казалось бы, ну что плохого в 
инфантильности? Пусть себе под-
ростки играют в куклы и машин-
ки, успеют еще повзрослеть. Но с 
психологической точки зрения все 
гораздо серьезнее. Инфантильный 
подросток не просто не может поза-
ботиться о себе в быту - он не может 
сосредоточиться на чем-то одном, 
не контролирует свои эмоции, не 
учитывает последствий своих по-
ступков. В общем, дитя дитем.

- Иногда такое поведение может 
быть связано с задержкой психиче-
ского развития, - объясняет Светла-
на Александрова. - Поэтому важно 
показать ребенка психоневрологу, 
чтобы вовремя выявить возможные 
проблемы. Надо лечиться, такое от-
ставание можно скорректировать 
правильно подобранной терапией. 
Но в большинстве случаев инфан-
тилизм спровоцирован стратегией 
воспитания, которой придержива-
ются родители.

То есть в инфантилизме ребенка в 
первую очередь виноваты родители. 

Хорошо, а как этого избежать?

кРизис восПитаНия
Чаще всего инфантильность про-

является в возрасте от 8 до 12 лет. В 
этом возрасте ребенку важно делать 

что-либо самому и быть ответствен-
ным за результат. Пусть пол помыл 
кое-как и соседей залил на два этажа 
вниз, зато сам! 

Если же мама с папой не дают ре-
бенку проявить себя и довести что-
то от начала до конца, то самостоя-
тельности просто неоткуда взяться. 
Это называется гиперопекой, при-
чем проявляется она не только в бы-
товых вещах.

- Если родители нависают над ре-
бенком, контролируют каждый его 
шаг и требуют звонков с отчетами 
после каждого урока, это создает 
определенную атмосферу, - поясня-
ет психолог. - Тем самым они словно 
говорят: мы тебе не доверяем, ты еще 
слишком маленький. Нужно просто 
позволить подростку действовать 
самостоятельно, набить свои соб-
ственные шишки.

как Помочь взРослеть
Чтобы помочь ребенку повзрос-

леть, бросать его с головой в омут 

взрослой жизни необя-
зательно. Приучать надо 
постепенно и разными 
способами:

 ✓ Спорт. Занятия спор-
том помогают научиться 
ставить цели и достигать их, а это 
важная часть взросления. Цель не-
обязательно должна быть большой 
и серьезной, выигрывать олимпиаду 
не надо. Начать можно с задач по-
проще - научиться подтягиваться 25 
раз на турнике.

 ✓ Волонтерство. Чтобы научиться 
заботиться о себе, стоит начать за-
ботиться о других. Волонтеры нужны 
везде и всегда, начиная от приютов 
для животных и заканчивая детски-
ми домами. Для начала можно при-
соединиться к субботнику по уборке 
мусора в парке - поможет понять 
ответственность за свои поступки.

 ✓ Контроль за своими финансами. 
Ребенку пора потихоньку сползать с 
родительской шеи и искать себе под-
работку. Особенно если это касается 

необязательных статей расходов, 
таких как новый смартфон или 
модная шмотка. Правда, эта 
подработка может быть роди-
телям не по вкусу. Например, 
многим подросткам проще про-
качать (то есть наработать игро-
вой опыт. - Ред.) и продать пер-
сонажа в компьютерной игре, 
чем идти раздавать листовки за 
деньги. Не стоит относиться к 
этому серьезно, как к будущей 
профессии, - пусть ребенок для 
начала поймет цену деньгам.

тРидцать лет -  
ума Нет?

Человечество (во всяком 
случае та его часть, что при-
ходится на более-менее разви-
тые страны) вообще становит-
ся более инфантильным. Это 
общий тренд. Мы женимся 
и заводим детей позже, чем 
наши бабушки и дедушки. 
Уровень жизни, медицина и 

косметология позволяют нам поз-
же стареть, а значит, можно позже 
взрослеть. Средняя продолжитель-
ность жизни за последние полвека 
выросла на 3 - 4 года, и эти три го-
да мы словно прибавили к своему 
детству.

Массовая культура тоже вовсю по-
ощряет детские увлечения - комиксы 
и фильмы по ним, компьютерные и 
настольные игры. Вроде бы все это 
рассчитано на подростков. Но ана-

литики говорят, что 
средний возраст тех 
же геймеров давно 
перевалил за 33 го-
да. Кстати, в тему 
массовой культу-
ры: именно 33 года 

было главному герою популярной 
трилогии «Властелин колец» хоб-
биту Фродо, а по меркам хоббитов 
он только-только достиг совершен-
нолетия. Вот и получается знакомая 
история: «Уже усы растут, а он все в 
машинки играет!»

У биологов есть свое объяснение 
происходящему. Наш мир стано-
вится сложнее. Нам приходится 
дольше учиться нормально в нем 
функционировать. Раньше людям 
с головой хватало трех лет, чтобы 
освоить буквы и основы арифметики 
и жить с этим всю жизнь. Сейчас нам 
частенько не хватает одиннадцати 
лет в школе и еще шести в универ-
ситете, приходится изучать что-то и 
разбираться самостоятельно.

Поэтому и детей рождается мень-
ше. Нянчить до 25 лет одного, ну 
двух еще куда ни шло, но не десяток 
же! У животных то же самое: чем 
дольше мать возится с потомством, 
тем меньше детенышей она может 
себе позволить. Включается и об-
ратный механизм - раз детей в се-
мье мало, то надо заботиться о них 
получше и дать им все самое-самое.

Другое дело, что законодателям 
пока наплевать на наше позднее 
взросление. Подростки идут в армию 
и юридически считаются взрослыми 
с 18 лет. Хотя психологически по 
меркам их бабушек и дедушек им 
еле-еле стукнуло 15. Может, пора 
начать брать пример с некоторых 
штатов США и поднимать уже план-
ку до 21 года? Ну можно начать хотя 
бы с продажи алкоголя. Хуже точ-
но не будет. А там, глядишь, и со-
вершеннолетие можно на пару лет 
передвинуть.

Почему первые 
33 года детства 
самые трудные?

а вы в каком 
возрасте 

почувствовали 
себя взрослым? 

Поделитесь на сайте!
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1. Йогурт или 
молоко с медом

Стакан за час перед сном - и 
уснете, как младенец!
Все молочные продукты содер-

жат триптофан (аминокислота, не-
обходимая для крепкого и спокой-

ного сна) и удивительно снотворный 
кальций, который помогает в стабилизации 

нервных волокон, в том числе в головном мозге. 

2. кусок индеЙки
Примерно 150 граммов грудки индейки или котлеты из индейки на 

пару и легкий салат из зелени - вот и готов отличный ужин.
В мясе индейки содержится триптофан, а также легкий белок, кото-

рый быстро усвоится, а не отложится в стратегические запасы жира.

3. суп мисо
Один-два раза в неделю после трудного дня.
Легкий японский суп с тофу и водорослями - отличное снотворное. 

В нем содержатся полезные аминокислоты, которые повышают произ-
водство мелатонина - гормона, необходимого для крепкого, спокойного 
сна и стальных нервов.

1. Жирная рыба
2 - 3 раза в неделю порцию 

скумбрии, ставриды, малосоль-
ной сельди или форели.

Омега-3 жирные кислоты, со-
держащиеся в жирной морской 
рыбе, обладают противовоспали-
тельными свойствами, а значит, 
помогают уменьшить частоту 
и силу приступов хронических 
головных болей. Кроме того, 
жирная рыба - замечательный 
источник витамина D. Кстати, 
некоторые ученые предлагают 
использовать витамин D в лече-
нии головной боли напряжения, 
которая часто возникает из-за 
неудобной позы на работе.

2. ЗапеченныЙ 
картофель

Две-три порции беби-
картофеля в кожуре раз в не-
делю - идеальный вариант.

З а -
печен-
ный в 
к о ж у р е 
картофель  
- чемпион по со-
держанию калия. 
Он отлично поддержи-
вает сердце. А также снимает 
головную боль.

3. салат иЗ капусты  
и моркови с маслом

Хоть каждый день.
Капуста богата не только вита-

мином С, нужным для укрепления 
стенок сосудов, но и витамином 
К, необходимым для нормального 
обмена веществ. А в моркови - 
витамин А и сера, которая помо-
гает мозгу быстрее соображать.

Здоровье

Помимо всем известных перевязочных ма-
териалов и антисептиков, домашняя аптечка, 
что в городе, что на даче, должна содержать 
обязательно три вида препаратов для экс-
тренной помощи себе и близким.

❶ Средство от поноса. На даче мы стал-
киваемся с бактериями, от которых отвыкли 
за зиму в городе. Организм может отреагиро-
вать на это диареей, стремясь избавиться от 
«чужаков». Если беда не приобрела масштаба 
катастрофы, можно справиться с ней, приняв 
лекарство, замедляющее перистальтику ки-
шечника. Например, лоперамид или имодиум.

❷ Средство от аллергии. На даче мы 
сталкиваемся с самыми разными аллерге-
нами - цветочная пыльца, пыль, кусающиеся 
насекомые, бытовая химия. Никто не может 
гарантировать, что организм не отреагирует 
на них сильной реакцией - крапивницей, на-

сморком, а то и удушьем. В последнем случае 
счет идет на минуты, поэтому антигистаминные 
препараты необходимы даже в аптечке неал-
лергиков. Иначе можно упустить драгоценное 
время и просто-напросто не успеть добраться 
до врача.

❸ Средство для снижения темпера-
туры. Хотя бы обычный парацетамол. По-
вышением температуры тела мы боремся с 
болезнетворными микробами. Поэтому до 
определенного предела сбивать ее не стоит. 
Но иногда температура повышается слишком 
высоко - 39, 40 градусов. Такое состояние 
опасно, так как может произойти денатура-
ция белков, из которых, как из кирпичиков, 
сложен наш организм.

Когда температуру нужно сбивать? Разные 
врачи называют разные цифры. Кто-то - 38,5. 
Кто-то - 39. Важнее смотреть на состояние 
больного: если его лихорадит, хотя на термо-
метре всего 38, если тело горячее, а ноги 
ледяные (это чревато судорогами) - давайте 
жаропонижающее.

 ■ «Жить Здорово!»Каждое утро на 
Первом канале из-
вестная телеведущая 
и врач Елена Малы-
шева рассказывает, 
как обустроить свой 
быт так, чтобы жить 
было не только здО-
рово, но и здорОво. А 
для тех, кто не успел 

к эфиру, мы напоминаем о самых ин-
тересных темах программы.

Подготовила Алина МАКЕЕВА.
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Аптечка 
на уДАЧУ Этот симптом может 

не означать ничего се-
рьезного, требующего 
немедленной реакции. А 
может быть признаком 
инсульта - и это означает 
катастрофу мозга с по-
следующей долгой реа-
билитацией и возможной 
инвалидностью, причем 
в лучшем случае. Ведь 
инсульт вполне может 
закончиться и смертью 
пациента.

Хорошие новости:  
в 9 случаях из 10 при 
сильнейшем головокру-
жении ставят диагноз 
«инсульт» ошибочно, 
путая его с доброкаче-
ственным позиционным 
головокружением. По-
зиционным - потому что 
возникает из-за позиции 
головы или тела. А это 

не катастрофа, а всего 
лишь проблема с вну-
тренним ухом. Скорее 
всего, мельчайший ка-
мешек вылетел из сво-
его места в улитке вну-
треннего уха, болтается  
в полукружных каналах 
и, раздражая там воло-
совые клетки, создает  
дичайшее головокруже-
ние. Врач-невролог, из-
меняя положение головы 
и тела пациента в опреде-
ленной последовательно-
сти (так называемый при-

ем Эпли), может загнать 
этот камешек в положен-
ное ему место. На это 
уйдет буквально минута.  
Но в 85 процентах слу-
чаев проблема будет 
решена. Если вашего 
родственника увозят в 
приемный покой с подо-
зрением на инсульт из-за 
головокружения, требуй-
те, чтобы ему сразу же 
провели прием Эпли. 
Возможно, тяжелого  
диагноза удастся избе-
жать.

Идеальное меню для спокойствия 
и бодрости. По мнению ученых

еще больше 
полезных 
завтраков, обедов 
и ужинов -  

в разделе «Здоровье»  
на сайте kp.ru

Что бы такого съесть, 
чтобы сердце работало 
как часы, память никог-
да не сдавалась, и нервы 
всегда были крепки.

Эксперты из раз-
ных стран периодиче-
ски радуют нас новы-
ми исследованиями о 
самых-самых полезных 
продуктах. Или со-
ставляют рейтинги 
идеальных завтраков и 
ужинов. Мы собрали их 
воедино и вместе с на-
шим экспертом, членом 
Национального общества 
диетологов,врачом Люд-
милой ДеНисеНко 
составили самое пра-
вильное меню, которое 
поможет сохранять здо-
ровье и бодрость.

 ■ кстати

а для перекуса - 
фрукты и орешки

Любые фрукты, ягоды и 
орехи лучше есть в первой 
половине дня, например, 
между завтраком и обедом 
или на полдник, но макси-
мум до 16 часов. Чтобы 
калории успели усвоиться.

- А в идеале вообще ни-
каких перекусов! - пред-
упреждает наш эксперт. 
- Последние исследования 
говорят о том, что питать-
ся нужно три раза в день, 
без перекусов. А если не 
выдерживаете такие про-
межутки, значит, у вас ин-
сулинорезистентность. А 
фрукты и орешки лучше 
есть на завтрак, с творо-
гом например.

1. вода
Один стакан каждый день на-

тощак разбудит организм лучше, 
чем две чашки кофе. Вода запу-
скает метаболизм, будит обмен 
веществ, включает в работу ки-
шечник, мышцы и голову.

2. яЙца
2 яйца 2 - 3 раза в неделю - это 

норма. В любом виде, как боль-
ше нравится - хоть жареными, 
хоть в мешочек, хоть пашот. 
Но не вкрутую! Особенно они 
вредны тем, кто склонен к 
запорам.

Одно куриное яйцо содержит 
до 14% дневной нормы белка, а 
также большой запас необходи-
мых аминокислот. В состав яйца 
входят лецитин и холин - вещества, 
которые препятствуют отложению 
холестерина.

3. творог
150 граммов творога - почти 

треть дневной нормы белка, не-
обходимого, чтобы клетки тела 
функционировали в правильном 
режиме. Можно есть хоть каждый 

день, хоть через день. Глав-
ное, чтобы 

жирность 
была не 

больше 
9 про-

цен-

тов, чтобы не перегружать под-
желудочную железу.

4. полеЗныЙ бутерброд
Не из колбасы и белого хлеба, 

а с правильными углеводами. На-
пример, на кусочек зернового или 
отрубного хлеба намазать нежир-
ный творог с мелко нарезанной 
зеленью. А сверху - кусочек от-
варной индейки или курицы.

В таком бутерброде витамины 
группы В для иммунитета, каль-
ций и триптофан для спокойствия 
и ровного настроения, а также 
бодрости.

Завтрак - для бодрости

обед - для ума ужин - для 
спокойствия

 - мед - это 

вкусный и сытный 

предмет!  

на ужин уж точно 

полезнее котлет!

головокружение: 
инсульт или пустяк

вопрос - ребром

смотрите «Жить здорово!» 
с понедельника  
по пятницу в 9.50 (мск) 
на первом канале.

Ко
лл

аж
 Д

ми
тр

ия
 П

О
Л

уХ
И

Н
А



12 Россия
www.kp.ru
16.05.2018 Тайны

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

И вот известный тюмен-
ский писатель Олег Архипов 
нашел в архивах следовате-
ля Коротаева неожиданный 
документ, претендующий 
на громкую и скандальную 
сенсацию по делу о трагедии 
на перевале. Как документ 
попал к писателю, он рас-
скажет сам:

ДАТЫ РЕЖУТ ГЛАЗ
К сожалению, мне лич-

но не довелось пообщаться 
с легендарным следовате-
лем по особо важным делам 
прокуратуры Свердловской 
области Владимиром Коро-
таевым. 10 июля 2012 года 
Владимир Иванович ушел 
из жизни. Но случилось по-
знакомиться с вдовой Вла-
димира Ивановича, которая 
и передала мне огромный 
архив супруга. В нем, в част-
ности, имелись и бумаги, 
связанные с расследовани-
ем гибели группы Игоря 
Дятлова.

Архив уникальный. Но 
главное, в нем обнаружил я 
небольшую служебную за-
писку, в которой, помимо 
прочего, шла речь и о тра-
гедии на перевале. Записка 
просто ошеломила. Много 
и много раз перечитывал ее 
текст, не веря, как говорит-
ся, глазам своим - неужели 
такое было?!

Автор этой служебки - про-
курор города Ивделя, млад-
ший советник юстиции Ва-
силий Иванович Темпалов. 
Прошу читателя обратить 
особое внимание на даты, 
приведенные в данной запи-
ске. Почерк у Василия Ива-
новича достаточно внятный, 
все слова хорошо читаются.

«Владимир Иванович (под-
черкнуто)

Для доклада зам.прокурору 
РСФСР по уголовному делу по 
факту смерти туристов я вы-
зван и уезжаю в г.Свердловск 
на 2-3 дня, поэтому прошу тут 
смотреть и чтобы было все в 
порядке. Прошу тебя интере-
соваться за н/судами (народ-
ные суды. - Авт.), если пошлют 
дела на доследование или будут 
оправданы, опротестуй при-
говора также в 5-ти дневный 
срок. Все дела верные.

Кроме того, по заданию об-
лпрокурора допроси нач-ка лаг 
отделения Хакимова на пос.
Вижай по вопросу говорил ли 
начальник туристской груп-
пы Дятлов (который погиб) о 
том, что они вернутся в Ви-
жай не 12/II 59 г., а 15/II 59 г.

Это нужно сделать бы-
стрее. Я позвоню тебе из 
г.Свердловска.

15/II 59 г. (зачеркнуто)16/
II 59 г. должен быть вынесен 
приговор по Реебу, поэтому 
если оправдан или дело посла-
но на доследование, то нужно 
писать протест обязательно.

С приветом Прок. Темпалов. 
15/II 59 г.».

Какие выводы можно сде-
лать на основании знаком-
ства с этой запиской, кото-
рую накануне своего отъезда 
в Свердловск для молодого 
следователя Коротаева оста-
вил прокурор Темпалов?

Конечно, самым ошеломи-
тельным моментом являются 
даты. Они бросаются, просто 
режут глаза. С них и начнем 
разбор.

МОЖЕТ БЫТЬ, 
ЭТО ОПИСКА?

Если верить уголовному де-
лу, то до 16 февраля никто и 
не беспокоился о судьбах ту-
ристов. 16 и 17 февраля това-
рищ Дятлова - Юрий Блинов 
звонил в городской комитет 
физкультуры и спорта, инте-
ресовался, пришла ли теле-
грамма от группы Дятлова 
(л.д.36). Лишь 21 февраля 
Блинов и председатель спорт-
клуба УПИ Лев Гордо выле-
тели в Ивдель для начальных 
шагов в организации и про-
ведении поисковых работ.

Мог ли ошибиться проку-
рор и, скажем, вместо мар-

та (что напраши-
вается само собой) 
внести февраль? То 
есть вместо римской 
тройки - III он поставил 
римскую двойку - II? Ну 
ладно бы один раз, но что-
бы трижды прокурор Тем-
палов в обозначении месяца 
ошибся на одной странице - 
невероятно. Нет, это не опи-
ска. И с этим были согласны 

мои консультанты из органов 
юстиции.

Выходит, что 15 февраля 
1959 года на момент составле-

ния бумаги в областной, 
городской ивдельской 
прокуратуре и прокура-
туре РСФСР уже точно 
знали о гибели турист-
ской группы. Известно 
было и имя руководителя 
этой группы. И можно по-
ка только предполагать, в 
каких числах февраля уже 
было известно о гибели ту-
ристов.

Привлекает внимание и 
фраза Темпалова, что он 
выезжает в Свердловск «по 
уголовному делу по факту ги-
бели туристов» для доклада 
заму прокурора РСФСР (ско-
рее всего, имеется в виду Л. 
И. Ураков). Но классически-
ми являются сведения об об-
наружении палатки (26 февра-
ля), о первом обнаружении тел 
троих погибших туристов (27 
февраля) и широко известно 
постановление о возбуждении 
уголовного дела по факту ги-
бели погибших туристов (28 
февраля). Мы рассматриваем 
сейчас производство предва-

рительного следствия.
Отмечу также задание 

областного прокурора Н. 
И. Клинова о допросе на-
чальника 8-го (вижайско-

го) отделения Ивдельлага 
З. Г. Хакимова. Этого до-

проса в известных материалах 
дела не имеется (!).

Нам достается в «наслед-
ство» упомянутый в запи-
ске некто Рееб с четко обо-
значенной датой вынесения 
приговора - 16 февраля.
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Самая большая загадка этой записки - дата 

15 февраля 1959 года. До начала поисков еще 5 дней, 
до возбуждения уголовного дела еще 11 дней, 
а прокуроры уже в курсе, что Дятлов погиб.

  Уральские прокуроры знали    о смерти Игоря Дятлова 
    еще до начала поисков    пропавшей группы?

Ответ на этот вопрос наши читатели получат 
сегодня вечером в программе «На самом деле» 
на Первом канале от эксперта по ДНК. «Ком-
сомольская правда» и Первый канал проводят 
совместное расследование.

По следам эксгумации тела участника роко-
вого похода Семена Золотарева, проведенной 
журналистами «Комсомольской правды» на 
Ивановском кладбище Екатеринбурга, со-
трудники Первого канала взялись выяснить, 
кому же все-таки принадлежат захороненные 
останки. Напомним, самый старший в группе 
был Семен Золотарев - 37 лет. Фронтовик, 
спортсмен, бывалый путешественник. Его 
тело долго пролежало в ручье и стало неузна-
ваемым даже для близких. Однако на руках у 
найденного обнаружились странные накол-
ки, которых никто не видал, не помнил при 
жизни Семена. Этот факт и породил версию, 
что настоящий Золотарев непонятно куда ис-
чез, но в то же время среди погибших оказал-
ся труп неизвестного. А потом неизвестный 
был похоронен на Ивановском кладбище 
под памятником Семену Золотареву. Эту 
версию подогревает и такая загадка - Семен 
Золотарев вообще не числится в списках за-

хороненных ни на Ивановском, ни на каких 
других кладбищах Екатеринбурга. 

И вот стали известны сенсационные ре-
зультаты первой экспертизы ДНК, которые 
будут озвучены сегодня в эфире Первого 
канала. Соглашаться с выводами экспертов 
или нет - решите сами.

Смотрите сегодня на Первом 
канале в программе  
«На самом деле».

Полный видеосюжет 
об эксгумации - 
на сайте kp.ru
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Ведущий Дмитрий Шепелев 
объявляет телезрителям 

результаты ДНК-экспертизы.

СМОТРИТЕ НА ПЕРВОМ КАНАЛЕ

Кто лежит в могиле под памятником 
Семену Золотареву?
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Благодаря помощи пред-
седателя Ивдельского город-
ского суда Алексея Алексан-
дровича Михеля получил я 
копии записи из журнала, где 
значится Адам Иванович Ре-
еб. Только один человек с та-
кой фамилией значился в пя-
тидесятые годы в Ивделе по 
судебной линии. Но никаких 
точных дат по его приговору 
в журнале не указано. Ника-
ких материалов по его делу не 
сохранилось. Сегодня трудно 
назвать причину отсутствия 
таковых (в Свердловск они 
не отправлялись).

И ВСЕ-ТАКИ ФЕВРАЛЬ
Возвращаясь к записке про-

курора Темпалова, следует 
отметить, что вряд ли Васи-
лий Иванович стал 15 марта 
после всех следственных дей-
ствий и вскрытия, при ко-
торых принимал непосред-
ственное участие следователь 
Коротаев, напоминать ему 
следующее обстоятельство:

«…по вопросу говорил ли 
начальник туристской группы 
Дятлов (который погиб)»…

Зачем напоминать, что ту-
рист Дятлов погиб и кто он 
такой? В марте 1959 года Ко-
ротаев и сам прекрасно об 
этом знал. Следователь при-
нимал участие в следствен-
ных действиях, выполнял 
функции санитара в мор-
ге Центральной больницы 
Учреждения Н-240 (Ивдель-
лага) и воочию видел труп 
Игоря Дятлова на секцион-
ном столе для вскрытия.

Отмечаю этот пункт как 
несостоятельный в вариа-
ции возможной ошибки по 
указанию даты в записке 
В. И. Темпалова. Подчер-
киваю, в записке отмечены 
именно февральские события 
1959 года. И этот рукопис-
ный документ после ряда экс-
пертиз сможет внести важные 
коррективы в понимание ре-
альной исторической карти-
ны трагедии 1959 года.

Подготовил 
Олег АРХИПОВ.
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Неужели прокурор Ивделя Василий Темпалов 
(слева) и следователь Владимир Коротаев 
скрывали гибель группы несколько дней?

  Уральские прокуроры знали    о смерти Игоря Дятлова
    еще до начала поисков    пропавшей группы?

Николай ВАРСЕГОВ,
Наталья ВАРСЕГОВА

Да уж, находка от писателя Олега 
Архипова, несомненно, претендует на 
бомбу. И мы ее первым делом показали 
опытному эксперту-графологу Ирине 
Рубцовой, которая подтвердила под-
линность почерка прокурора Темпало-
ва, а главное, подлинность его почерка 
в самой последней дате. Ежели это 
так, то прав Архипов  - уже минимум 
как 15 февраля 1959 года работники 
упомянутых прокуратур знали о смерти 
группы. Знали и дурачили родствен-
ников погибших, долго делая вид, что 
они, прокуроры, тоже вместе со всеми 
разыскивают группу?! 27 февраля, на-
помним, спасатели обнаружили под ке-
дром первые трупы Юрия Дорошенко и 
Юрия Кривонищенко. Официально это 
и стало поводом возбудить уголовное 
дело 28 февраля.

В такую несуразицу тяжело пове-
рить, но есть и несколько загадочных 
фактов за эту версию. Например, на 
обложке уголовного дела о гибели 
туристов значится «Начато 6 февраля 
1959 года». Считается, что это описка-
ошибка. Но в том же деле есть прото-
кол допроса начальника части связи 
Вижайского лесоотделения  Попова В. 
А. На том документе черным по бело-
му: «Допрос начат 6 февраля 1959 г., 
закончен 6 февраля 1959 г.». Текст 

допроса: «…Свидетель показал: во 
второй половине января 1959 г. на 
Поселке Вижай я видел две группы 
туристов, которые направлялись в рай-
он Уральского хребта, лично с ними 
разговоров не имел. В первых числах 
февраля месяца 1959 года в поселке 
Вижай были сильные ветры. Ветер под-
нимал массу снега и наносил сугробы 
(хотя осадков практически не было), 
были на открытых местах занесены 
дороги. Я проживаю в поселке Вижай 
1951 года, таких ветров не помню, что 
были в первых числах февраля 1959 
г.». Допросил Чудинов (начальник ми-
лиции поселка Полуночного).

Конспирологи полагают, что уголов-
ное дело фальшивое, дабы сбить с 
толку общественность. А дата на его 
обложке и даты в протоколе допро-
са Попова от 6 февраля  - результат 
небрежности фальсификаторов. Про-
глядели, не исправили.

В деле есть показания поисковика 
Бориса Слобцова, который первым 
нашел палатку 26 февраля. Он расска-
зывает, что на крыше палатки лежал 
китайский фонарик. Борис включил 
его, и лампочка загорелась.

Если это фонарик туристов, он дол-
жен бы пролежать на морозе 26 суток, 
и батарейка его давно бы села. Но ко-
ли лампочка загорелась, получается, 
что фонарик кто-то забыл тут совсем 
недавно.

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС
Еcли правда, что прокуроры знали о смерти туристов задолго до их об-

наружения, зачем было умалчивать о трагедии, устраивать спектакль с по-
исками пропавших?

На этот вопрос, наверное, могут логично ответить только сторонники 
версии о неудачных военных испытаниях. По их мнению, ребята отравились 
ядовитыми парами топлива из рухнувшей неподалеку ракеты, и нужно было 
время  - убрать следы аварии. Подальше спрятать травмированных Золо-
тарева, Тибо, Дубинину. Их обнаружат последними в овраге. Правда, там 
же оказался и Колеватов, у которого травм не было. У Люды Дубининой, 
как известно, отсутствовал язык. Его, по мнению следствия, съели мелкие 
грызуны. Но мелкие грызуны не могли проникнуть под толщу снега, где на-
ходилась Люда. Получается, что она изначально лежала на поверхности, 
где водятся грызуны. А перед началом поисков ее тело перенесли в овраг?

Еcли у вас есть более толковые доводы на вопрос, почему прокуроры и 
власть пытались временно скрыть гибель туристов, присылайте на форум 
свои размышления. Можно также писать нам в почту: konata@mail.ru.

 � ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Можно ли верить этой записке?

Елена КОНОВА
(«КП» - Пермь»)

12-летняя 
отказница 
пропустила 
уже половину 
учебного года.

Почти пять месяцев, 
с 1 декабря прошлого 
года, 12-летняя Вио-
летта, шестиклассни-
ца одной из пермских 
школ, находится на до-
машнем обучении. Ей 
указали на дверь после 
того, как мать девоч-
ки категорически не 
разрешила ей делать 
пробу на реакцию Ман-
ту. В отказниках Вио-
летта ходила не пер-
вый год, но на этот раз 
администрация учеб-
ного заведения реши-
ла пойти на принцип. 
Не помогло даже то, 
что девочка прошла 
альтернативный тест 
на туберкулез.

- Мы сходили в част-
ную клинику и за 5,5 
тысячи рублей сдела-
ли тест Т-Спот, - со-
общила «Комсомолке» 
мать школьницы Ма-
рина. - У ребенка взяли 
кровь, провели анали-
зы и  подтвердили, что 
 туберкулеза у Виолетты 
нет.

В школу противники 
прививок шли со всеми 
справками, торжествуя. 
Но их ошарашили: мол, 
есть приказ директора 
«Нет Манту - нет уче-
бы». Когда Вите сооб-
щили, что в школу она 
пока ходить не будет, у 
ребенка случилась ис-
терика.

- Дочка - очень об-
щительный ребенок, 
ей нравилось ходить в 
школу. А тут раз - и нас 
выгнали! Причем нам 
даже не предоставили 

каких-то альтернатив-
ных вариантов обуче-
ния: индивидуальные 
занятия с педагогами 
были невозможны, по-
тому что «дочка может 
их заразить». Да хотя бы 
индивидуальный план 
обучения составили! 
Но на это, видите ли, 
нет времени, - возму-
щается Марина.

Женщина обратилась 
в суд. Ее требования - 
признать справку об 
отсутствии туберкуле-
за действительной и 
допустить Виолетту до 
занятий, а еще выпла-
тить компенсацию за 
моральный ущерб.

В самой школе с не-
охотой комментируют 
процесс.

- Все, что нам было 
положено выполнить, 
мы выполнили, - счита-
ет директриса. - Шко-
ла тут не виновата ни в 
чем. Это родители не 
выполняют свои функ-
ции.

Окончательное слово 
в этом споре останется 
за судьей.

Мать судится 
за право дочери 
ходить в школу 
без пробы Манту

Марина надеется, 
что ее дочь все же 

вернется на занятия 
с другими детьми.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Пермский врач-фтизиатр Елена Анатольев-

на рассказала «Комсомолке», что тест Т-Спот 
можно засчитать вместо реакции Манту. Однако 
есть нюансы.

- Дети, которым не проводилась туберкули-
нодиагностика, допускаются в детскую орга-
низацию при наличии справки от фтизиатра об 
отсутствии заболевания, - рассказывает специ-
алист. - Тест Т-Спот подходит вместо реакции 
Манту. Но маме со справками о прохождении 
теста и заключением педиатра нужно было схо-
дить еще к фтизиатру. Ведь медики, работающие 
в школе, тоже берут реакции Манту с участием 
фтизиослужб.

 � ПРИВИВКА
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«Тайны перевала 
Дятлова» 

слушайте сегодня 
с 19.05 (мск) 

на Радио «КП».

FM.KP.
RU

«Комсомолка» 
рекомендует: 
DVD «Перевал 
Дятлова. Ко-
нец истории?» 
и электрон-
ную книгу «Кто 
прячет правду 

о гибели группы Дятлова» в 
интернет-магазине shop.kp.ru.
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Похоже, 22-летняя Кендалл Дженнер (на фото 
слева) решила доказать, что она не зря стала самой 
высокооплачиваемой моделью планеты. И стоит 
каждого доллара из заработанных ею в прошлом 
году $22 миллионов.

В прозрачном вечернем наряде на голое тело 
манекенщица продемонстрировала всему миру - 
ее фигура безупречна, и потому ей платят такие 

баснословные гонорары. Кендалл без стеснения 
позировала фотографам - похоже, собственная 
нагота придает ей уверенности в себе.

На контрасте с белой лебедью Кендалл на каннской 
дорожке позировала 38-летняя телеведущая Вик-
тория Боня (на фото справа). Вся в черном. Цвет 
выгодно подчеркивал ее «гостеприимное» декольте 
и высокий разрез, обнажающий стройную ногу.

Татьяна ЗИМНЯЯ

Несмотря на недуг, в новом 
сезоне 73-летний актер соби-
рается выйти на сцену родно-
го Малого театра.

Поклонники народного артиста 
России Бориса Клюева забес-
покоились еще в конце прошлого 
года, когда спектакли с его уча-
стием стали заменять на другие. 
Не чаще, чем раз в месяц, в Ма-
лом театре идет комедия «Школа 
налогоплательщиков». Перенесли 
на новый сезон спектакль по дра-
ме Лермонтова «Маскарад». В 
обеих постановках у 73-летнего 
Бориса Владимировича главные 
роли, которые он играет без за-
мены. По сети тут же полетели 
слухи, что звезда «Ворониных» 
тяжело болен.

Тревожные подозрения подтвер-
дил театральный режиссер Влади-
мир Бейлис (он поставил «Школу 
налогоплательщиков»), мол, из-
за онкологического заболевания 
(рака легких) Борису Клюеву при-
ходится подолгу лечиться.

«Комсомолка» позвонила ре-
жиссеру Андрею Житинкину, в 
спектаклях которого играет Бо-
рис Владимирович, чтобы узнать, 
как себя чувствует любимец рос-
сийской публики.

- Не все так страшно. Летом 
Борис Владимирович будет про-

ходить процедуры, а в сентябре 
должен вернуться в строй, - успо-
коил Житинкин. - Спектакли с его 
участием стоят в репертуаре теа-
тра на сентябрь.

Бориса Клюева иногда можно 
встретить на светских мероприя-
тиях. На вопросы журналистов 
он отвечает, что на здоровье не 
жалуется. Просто немного устал 
от нагрузки: служит в театре, пре-
подает актерское мастерство в 
театральном институте, снимает-
ся в кино...
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Анна ВЕЛИГЖАНИНА

Шоумен доказал  
в американском и 
российском судах 
подлинность  
завещания  
на имущество  
от российской 
бизнес-леди.

Уже два года длится 
скандальная судебная 
тяжба за наследство 
умершей бизнесвумен 
Людмилы Браташ. Быв-
шая хозяйка компании 
ВИП-авиаперевозок 
«Эл Эйр» не была заму-
жем, не имела детей. Она 
скончалась 14 февраля 
2016 года в 57 лет, а неза-
долго до смерти оформи-
ла завещание, в котором 
все свое имущество от-
писала в пользу Никиты 
Джигурды и его тогдаш-
ней жены, фигуристки 
Марины Анисиной.

В документе, напи-
санном на бланке ее 
авиакомпании, Браташ 
не упомянула родную 
сестру Светлану Рома-
нову. И ее ближайшая 
родственница начала 
через суд оспаривать за-
вещание.

Чего только не было: 
и обвинения в том, что 
Джигурда - мошенник, 
который специально 
довел до смерти бога-
тую женщину, имевшую 

пристрастие к алкого-
лю. И встречные заяв-
ления от шоумена, что 
Людмилу Браташ убили 
и дело не обошлось без 
участия родственников. 
И попытки доказать, 
что бумага неправиль-
но оформлена, а значит, 
не имеет юридической 
силы... Обо всех этих 
перипетиях в борьбе за 
деньги подробно писала 
«Комсомолка» (подроб-
ности на kp.ru). И вот 
наконец два суда, кото-
рые прошли в США и 
России, оставили спор-
ное завещание в силе.

- Мосгорсуд 7 мая оста-
вил без изменения реше-
ние первой инстанции. А 
первая инстанция отка-
залась признать завеща-
ние недействительным. 
Если суд не признал 
завещание недействи-
тельным, значит, оно 
подлинное, - объяснил 
«КП» адвокат Никиты 
Джигурды Сергей Воро-
нов. - Сначала у нас был 
районный суд. Потом 
был Мосгорсуд, апелля-
ция. После апелляции 

решение суда вступает в 
законную силу. Поэто-
му Джигурда и Анисина 
вправе вступать в наслед-
ство как во Франции, 
Америке, где полностью 
признают данный доку-
мент, так и в России.

- Но без оригинала за-
вещания наследство не 
выдают, а оригинал у 
Джигурды, как он ска-
зал, украли - вот и за-
кавыка!

- Если человек поте-
рял завещание и если 
есть возможность по-
лучить по закону дубли-
кат, то человек получает 
дубликат. Если кто-то 
не верит дубликату, он 
обращается в суд. В на-
шем случае сестра на-
следователя Романова 
обратилась в суд. Тот  
признал данный доку-
мент подлинным. Под-
черкиваю, верховный 
суд Америки постано-
вил: это завещание яв-
ляется настоящим. Аме-
рика готова хоть сейчас 
выдать наследство.

- Вы обращались в вер-
ховный суд Америки?

- Да. В Америке такие 
правила. И там завеща-
ние признали настоя-
щим. Марина Анисина 
уже написала заявление 
московскому нотариусу, 
в котором рассказала о 
решении Мосгорсуда 
и о том, что верховный 
суд Америки полностью 
признал завещание и 
она вступает в наслед-
ство в Америке. В Рос-
сии мы ждем получения 
на руки решения суда и 
тоже будем вступать в 
наследство.

- Какое осталось на-
следство?

- В Америке была 
фирма авиаперевозок 
Браташ. Во Франции 
и России есть имуще-
ство и банковские сче-
та. Возможно, есть счета 

и в Америке, о которых 
нам пока неизвестно. 
По приблизительным 
оценкам, наследство со-
ставляет порядка мил-
лиона долларов.

- Получилась доволь-
но сложная юридиче-
ская конструкция, в 
которой журналисты 
путаются. А в основе - 
простая и понятная 
вещь, - объяснила суть 
юридической коллизии 
«КП» адвокат Марины 
Анисиной Оксана Фи-
лачева. - Вот смотрите. 
Родная сестра подала 
иск о признании заве-
щания недействитель-
ным - по ее мнению, 
это подделка. Оно мо-
жет быть признано не-
легитимным только тог-
да, когда суд напишет в 

своем решении: «При-
знать данное завещание 
недействительным». В 
нашем случае этого нет.

- То есть Джигурда и 
Анисина выиграли суд за 
завещание?

- Да.
- Но почему некото-

рые СМИ пишут, что 
они проиграли?!

- Журналисты не ра-
зобрались. Джигурда 
проиграл суд только в 
своем требовании при-
знать сестру Браташ, 
Светлану Романову, 
недостойной наследни-
цей. Но этот вопрос не 
имеет смысла. В нашем 
случае суд не усмотрел 
оснований для того, 
чтобы признать заве-
щание недействитель-
ным.
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Уже десять лет зрители 
следят за жизнью 
Николая Воронина 
из одноименного 

телесериала. И желают 
любимому 73-летнему 
актеру Борису Клюеву 

сил и мужества 
противостоять болезни.
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Возможно, деньги  
от Людмилы Браташ (на фото 

вверху) помирят бывших 
супругов. Ведь завещаны  

они и 57-летнему Джигурде,  
и 42-летней Анисиной.
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Светская хроника

Никита Джигурда  
получит в наследство 
миллион долларов

 ■ ЛаЗарЕт

Звезда сериала «Воронины»  
Борис Клюев борется  
с онкологическим заболеванием
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Андрей ВДОВИН

Фигуристкам хотят повысить 
возраст начала карьеры до 17+.

В женском фигурном катании зреет 
революция. Международная федерация 
(ISU) может принять правило, соглас-
но которому во взрослых соревнованиях 
можно будет принимать участие только с 
17 лет, а не с 15, как сейчас. Если бы та-
кой закон действовал раньше, то 15-лет-
няя Юлия Липницкая не смогла бы стать 
олимпийской чемпионкой Сочи-2014, а 
Игры-2018 в Пхенчхане выиграла бы не 
Алина Загитова, а Евгения Медведева.

Зачем это надо?
Похоже, все делается для того, чтобы 

остановить нашествие юных российских 
фигуристок с программами умопомрачи-
тельной сложности. Женское фигурное 
катание действительно превращается в 
детский вид спорта. Девочкам проще ис-
полнять прыжки в четыре оборота, им не 
страшно, и они еще не прошли пубертат, 
не борются с лишним весом. Поэтому 
юниорские соревнования по сложности 
иногда перекрывают даже взрослые чем-
пионаты мира. А Евгения Медведева в 
свои 18 лет считается ветераном и толь-
ко подбирается к четверным прыжкам на 
тренировках.

Так что в проекте изменений есть и 
бизнес-составляющая. ISU нужно прод-
лить жизнь взрослым звездам - им нужны 

постоянные кумиры, которых можно рас-
кручивать. А как делать деньги на девочках, 
которые только блеснули на Олимпиаде и 
тут же ушли из спорта?

Удар по тУтберидЗе?
В какой-то степени - да. Этери Тутберид-

зе удалось выстроить очень эффективную 
систему подготовки спортсменок. У нее на 
подходе очередной выпуск - Алена Костор-
ная и Александра Трусова. На юношеском 
чемпионате мира 2018 года они выиграли 
«серебро» и «золото» соответственно, при-
чем Александра исполнила два четверных 
прыжка!!!

Косторной 14 лет (родилась 24 авгу-
ста 2003 года), Трусовой - 13 (родилась  
23 июня 2004 года), через год-два они 
должны появиться во взрослом катании. 
Пока предлагается, что начать действовать 
новое ограничение может только с сезона 
2020/21, чтобы не возвращать нынешних 
15-летних спортсменок обратно в юни-
орки. И в этом случае ни Косторная, ни 
Трусова под запрет не попадают. Но вот 
следующим звездочкам, похоже, придется 
ждать лишних два года.

Когда все определится?
Решение ISU будет принимать 4 - 6 

июня на конгрессе в Севилье. Предложе-
ние поднять возраст участия фигуристов 
поступило от Королевской голландской 
конькобежной федерации. Но Голландия 
никогда не была заметной в мире фигурно-
го катания, так что им явно подсказали...

Сергей ЕФИМОВ

Знаменитый 
шеф-повар - о беляшах, 
сосисках и черной икре.

В своем шоу ресторатор Ивлев 
за три дня переделывает плохие 
рестораны в хорошие. Свежие 
идеи он преподносит предельно 
доходчиво: десятками швыряет 
тарелки с неудачными блюдами 
в корзину и сочно выражается. 
А ведь незлой, как выяснилось, 
человек…

- На вопрос, что бы вы съели 
в последний день на земле, вы 
однажды ответили: «Черную 
икру и беляш». Почему беляш?

- Для меня как человека, ко-
торый рожден в СССР, жареное 
тесто всегда было манной небес-
ной. Я знаю, где продаются очень 
вкусные беляши. Это около Дми-
трова (76 км от Москвы. - Авт.). 
И бывает, что я туда специально 
еду, куплю себе два беляша - и 
обратно. Все ради кайфа!

- А икру часто едите?
- Я же профессиональный шеф 

и известная личность! Признаюсь 
честно, я не обделен этим продук-
том. Поставщики, которые знают 
эту мою страсть, раз в месяц при-
сылают мне маленький ништяк. 
Черная икра - феноменальный дар 
природы. Она многогранна с точки 
зрения вкуса.

- Что касается шоу «На но-
жах»: неужели можно пере-
делать заведение за один 
день?

- Я же не переделываю 100%, 
это плюс-минус косметический ре-
брендинг. Мы реально работаем 
в течение одной, максимум двух 
ночей. У нас большая команда, 
ресторан в среднем делают по-
рядка 20 человек.

- В новом сезоне вы осо-
бенно искренне ругаетесь. 
Накручиваете себя актерски 
или само собой выходит?

- В советское время повара были 
алкоголики, воры, несуны и дебо-

ширы. И потом мы начали менять 
всю эту систему, чтобы люди нас 
стали любить, чтобы вместо готов-
ки дома приходили в заведение. 
А сейчас некоторые кулинарные 
паразиты, идиоты и бездари на-
чинают запутывать и разрушать 
правильную идею, для чего нужны 
заведения. Я очень хорошо раз-
бираюсь в ресторанах, клубах, 
столовых, барах, чебуречных и 
тому подобном, чтобы просто 
взять и «разозлиться». В быту я 

очень простой человек - добрый и 
спокойный. А на работе да, очень 
мощный.

- А было так, что вы на кого-
то наорали, а человек в драку 
полез?

- На меня мало кто лезет драть-
ся, потому что, во-первых, я боль-
шой, а во-вторых, сам умею драть-
ся. И мне в ответ врезать - хлебом 
не корми! Очень хорошо дерусь. 
Правда, с годами редко. Меня ува-
жают за мою справедливость. Я 
очень справедливый человек.

- После школы одноклассни-
ки пошли в институты, а вы в 
ПТУ на повара. Тогда это было 
непрестижно. От безысходно-
сти?

- Абсолютно непрестижно. Я мо-
сквич. У меня в районе было три 
ПТУ: кулинарное, медицинское и 
где учили на автослесаря. В ку-
линарном друзей было больше. 
И мне дал очень хорошее напут-
ствие отец: «Так как ты любишь 
жрать, иди лучше в кулинарное. 
При любой власти люди хотят есть. 
Будешь обеспечен и всегда при 
куске хлеба». Спасибо отцу.

- Какое блюдо вашей супру-
ги вам нравится больше всего?

- У меня жена очень вкусно го-
товит, так же как и мама, и теща. 
У жены безумный, сумасшедший 

салат оливье, паштет из печени, 
сырники. Но я открою маленькую 
тайну: у нее ни хрена не получают-
ся блины. Это ее бич. Ни хрена! Но 
она их все равно готовит…

- Если бы иностранец попро-
сил научить его русской кухне, 
с чего бы начали?

- Если говорить об истинной рус-
ской кухне и не брать борщ, то я, 
конечно, научил бы его готовить 
щи. Второе: я бы его научил жа-
рить картошку.

- А этому тоже нужно учить?
- А как вы считаете? Сколько я 

ел картошки - везде полная фигня. 
А у меня свой метод. Что варить 
сосиски, что жарить картошку - 
есть свой цимес.

- И сосиски нужно варить 
как-то по-хитрому?!

- А вы как думали?!
- Да кинул в кипяток - и го-

тово.
- Нет! Во-первых, выбрать пра-

вильные сосиски. Я их беру, в 
целлофане кидаю в воду, варю 
ровно четыре минуты. Потом де-
лаю ножиком надрез, чтобы они 
раскрылись и пленка сошла. И 
они еще две минуты должны по-
лежать в кипятке. И только потом 
их можно есть.

«на ножах». 
по средам, вечер.

Сидят девчонки -  
коньки в сторонке...
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Константин ивлев, ведущий шоу «на ножах»:

Со мной не лезут драться.  
Мне в ответ врезать - хлебом не корми!

У Ивлева (на фото он слева) есть еще одно шоу -  
«Адская кухня», где он учит жизни молодых поваров.  

Новый сезон совсем скоро.

телевизор

иЗ досЬе «Кп»

детские 
игры

Самой возрастной чемпи-
онкой в фигурном катании счита-

ется Флоренс Мадлен Сайерс, 
которая выиграла Олимпиаду 1908 
года в возрасте 27 лет. Самой мо-
лодой чемпионкой в одиночном 
катании остается американка Та-
ра Липински, победившая в На-
гано-1998, когда ей было 15 лет 
255 дней. Липницкая в Сочи-2014 
была на шесть дней моложе, но 
взяла «золото» только в команде, 
а в турнире одиночниц финиширо-
вала лишь пятой.

олимпийские чемпионки 
в женском фигурном 

катании  
за последние 30 лет

 ✓  2018. Алина Загитова, 15 лет 
(Россия)

 ✓  2014. Аделина Сотникова, 
17 лет (Россия)

 ✓  2010. Ким Ен А, 19 лет (Корея)
 ✓  2006. Сидзука Аракава, 24 го-
да (Япония)

 ✓  2002. Сара Хьюз, 16 лет (США)
 ✓  1998. Тара Липински, 15 лет 
(США)

 ✓  1994. Оксана Баюл, 16 лет 
(Украина)

 ✓  1992. Кристи Ямагучи, 20 лет 
(Япония)

 ✓  1988. Катарина Витт, 22 года 
(ГДР)Вл
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Таких 
юных 

чемпионок, 
как Алина Загитова, 

мы, может быть, 
больше не увидим.

спорт
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

В Одессе. Начальник 
говорит подчиненному:

- Знаете, Рабинович, я 
сегодня ночью видел вас 
во сне...

- Ой! Ну что вы, На-
ум Соломонович... Это 
я таки был обязан вас 
видеть!

✱  ✱  ✱
Девушкам на заметку. Что-

бы многое узнать о своем 
парне, много не надо - про-
сто дорисуйте вторую по-
лоску.

✱  ✱  ✱
Два соседа.
- Почему у тебя бачок 

унитаза без крышки?
- Это бачок-кабриолет.

✱  ✱  ✱
Гаишник останавливает 

машину. Спрашивает суро-
во:

- Вы знак «кирпич» видели?
- Видел...
Гаишник расплывается в 

доброй улыбке:
- Сынок мой нарисовал...

✱  ✱  ✱
Ну неправильно у нас 

асфальт кладут! Его же 
надо наоборот, гладкой 
стороной сверху!

✱  ✱  ✱
Однажды я не вовремя за-

шел в спальню родителей.
Они клеили обои, при-

шлось помогать...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кого 
из звезд сериала «Друзья» жут-
ко пугает абсолютное сходство 
со своей героиней? 7. Диалог 
на основе колкостей. 8. «Сняла 
решительно ... наброшенный, 
казаться гордою хватило сил». 
9. Морской палач. 10. Один из 
ближайших друзей Тани Гроттер. 
11. Сколько вина пожаловал на-
роду царь из есенинской «Марфы 
посадницы»? 12. «Ликвидатор» 
инфарктов. 13. Какой овощ 
Коко Шанель строго-настрого 
запретила использовать своим 
поварам? 16. «Этот ... у нас еще 
пошумит!» (из телефильма «Чаро-
деи»). 17. Что валенки от порчи 
охраняет? 18. Город грешников. 
20. Какой муж превращает дом 
в полную чашу? 21. «Поэтиче-
ский абстракционизм» Алексея 
Крученых. 22. Какой боб не име-
ет отношения к ботанике? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Счаст-
ливая соперница Снегурочки 

из оперы Николая Римского-
Корсакова. 2. Лимузин, засве-
тившийся в триллере «Голодный 
кролик атакует». 3. На какое 
имя в чате откликаются? 4. 
Кого хотели снимать вместо 
Андрея Миронова в фильме 
«Бриллиантовая рука»? 5. Ка-
кого зверя, шутя, смешивают 
с бульдогом? 6. Оливье, за-
литый квасом. 7. Священная 
статуя, оберегавшая античный 
город. 9. «Слабый организа-
тор», но «хороший массовик» 
для Вячеслава Молотова. 11. 
«Былинная картина» Виктора 
Васнецова. 12. Брелок в сна-
ряжении американских копов. 
14. Театральный кумир Ларисы 
Рубальской. 15. Что музыковед 
Святослав Бэлза пил с писате-
лем Грэмом Грином? 16. «Пря-
мой запрет мыслить». 19. Кто 
из легендарных бегунов считает 
мамины колени лучшим анти-
депрессантом?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кокс. 7. 
Пикировка. 8. Пиджак. 9. Китобой. 10. Валялкин. 11. Бочка. 
12. Кардиолог. 13. Лук. 16. Дуб. 17. Галоши. 18. Содом. 20. 
Добытчик. 21. Заумь. 22. Стрижка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Купа-
ва. 2. «Кадиллак». 3. Ник. 4. Вицин. 5. Носорог. 6. Окрошка. 
7. Палладиум. 9. Киров. 11. «Богатыри». 12. Куботан. 14. 
Волчек. 15. Виски. 16. Догма. 19. Болт.
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Валентина ФедороВа, 
34 года, иркутск:

- Я очень энергичный 
и общительный человек, обожаю 
все, что связано с творчеством, 
занимаюсь хендмейдом. Верю 

в добро и честных людей.
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